
Первая, но уже 
международная 
студенческая конференция «Актуальные про-
блемы архитектуры, строительства и дизай-
на» состоялась в конце апреля на архитектурно-
строительном факультете.

СТР. 4

О новых замыслах и их реализа-
ции по основным направлениям де-
ятельности нашего университета состоялся раз-
говор 25 апреля на очередном заседании консульта-
тивного общественного совета при ректоре МГТУ.       

СТР. 3

 ВЕСТИ МГТУ
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ПОЗДРАВЛЯЕМ

Поздравляем с Днем Победы!

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

Объявляется конкурс почетных дипломов среди 
студентов ФГБОУ ВПО «Магнитогорский государ-
ственный технический университет им. Г.И. Носо-

ва»,  обучающихся по  образовательным программам ВПО 
(бакалавриат,  магистратура,  специалитет).

Заявки принимаются до 20 мая 2013 года.
По  вопросам участия в конкурсе обращаться к замести-

телям деканов по  научной работе.

Дорогие друзья!
Поздравляю Вас с Днем Победы, одним из самых свя-

щенных и почитаемых праздников нашего народа, значи-
мость которого с течением времени только возрастает.

Нет ни одной семьи в нашей стране, кого бы не опали-
ли пожарищем сороковые-роковые. Советский народ вы-
стоял и одержал грандиозную Победу в Великой Отече-
ственной войне, отстояв свою независимость, освободив 
мир от угрозы фашистского порабощения. Память об 
этом беспрецедентном подвиге объединяет и участни-
ков войны, и тружеников тыла, и людей среднего поколе-
ния, и молодежь. Задача потомков сохранить мир, завое-
ванный для них отцами и дедами! Священный долг совре-
менников – чтить славных ветеранов войны и тружени-
ков тыла, создавать для них максимально комфортные 
бытовые и эмоциональные условия, делать все возможное, 
чтобы наши герои не испытывали трудностей ни в чем.

Доброго всем здоровья, мира, радости и благополучия!
В.М. Колокольцев, ректор МГТУ

В рамках деятельности Центра содействия российско-
германского  делового  сотрудничества (Фонд Эбер-
харда Шёка) студенты учебного  комплекса «Про-

фессиональное обучение,  информационные технологии и 
сервис» многопрофильного  колледжа приняли участие в 
городском открытом конкурсе «Я выбираю профессию» в 
номинации «Бизнес-план» и заняли призовые места: 1 ме-
сто  –  Асылбек Миндияров,  2 место  –  Кристина Проску-
рякова.

***

В отборочном международном конкурсе Enactus SIFE 
«Студенты в свободном предпринимательстве»,  про-
ходившем в Челябинске в Южноуральской торгово-

промышленной палате,  команда МпК заняла второе место.

НОВОСТИ КОЛЛЕДЖА

НОВОСТИ СПОРТА

В Кирове 23–29 апреля прошел четвертый тур  чем-
пионата России по  волейболу. Из пяти проведен-
ных игр  «Магнитка-Университет» выиграла три: 3:1 

у команды «ЮКИОР» (Ханты-Мансийск),  3:2 у «Динамо» 
(Ижевск) и 3:0 у «УОР» (Оренбург). Однако  принципиаль-
ным соперникам наши волейболисты проиграли cо  счетом 
1:3 команде «Энергетик» (Саратов) и 0:3 «Динамо» (Киров). 
Магнитогорцы завершили сезон на восьмом месте.

***

Битва титанов прошла 29 апреля во  Дворце спорта 
МГТУ. В состязаниях по  волейболу встретились че-
тыре команды: ректората,  преподавателей,  студен-

ческая сборная МГТУ и студенческая сборная МпК. Побе-
дила молодость,  и в финале студенты МГТУ играли про-
тив МпК. Победителями турнира стала сборная студентов 
МГТУ,  которая тренируется под руководством ст. препо-
давателя каф. физвоспитания Т.М. Аржаевой.

Вот и опять наше российское Правительство вспом-
нило о патриотическом воспитании молодого поко-
ления. Скоро завершается третья по счету государ-
ственная Программа по названному направлению. С го-
речью можно предугадать, что и она, так же, как и две 
предыдущие, ничем не окончится. И лишь сохраняется 
надежда на работу в этом направлении старшего по-
коления, которое еще имеет силы встречаться с мо-
лодежью, чтобы поделиться своими воспоминаниями и 
о героической юности, и о детстве, оставленном ими 
на полях сражений, у станков и на колхозных полях.

В марте в нашем университете проходила акция видеоин-
тервью с участниками Великой Отечественной войны и тру-
жениками тыла. Нелегко  было  уговорить ветеранов на эти 
беседы,  так как воспоминания о  минувшей войне снова за-
ставляют их волноваться. К чести волонтеров,  студентов на-
шего  университета,  они проявили такт и живое участие к 
героям.

Первое видеоинтервью с Д.А. Головановым,  участником 
Великой Отечественной войны,  состоялось в музее универ-
ситета. Дмитрий Андреевич,  как и 
все наши герои,  больше рассказывал 
о  друзьях-товарищах,  восхищаясь 
их подвигами и горячо  переживая о  
погибших. Эта боль у него  сохрани-
лась до  сих пор. Своими наградами 
он не кичится. Кавалер  ордена Сла-
вы,  награжден медалями,  в том чис-
ле «За отвагу»,  «За боевые заслуги». 
Его  ратный путь начался в юном воз-
расте и прошел через Курскую дугу,  
Прибалтику.

Участница войны Е.И. Урцева –  
величайшей скромности человек! До-
бровольно  уйти на фронт мог не каж-
дый мужчина. А эта маленькая жен-
щина добилась своего. Прошла путь 
зенитчика на обороне Саратова,  со-
провождала на Волге груженые бар-
жи и буксирные пароходы,  отгоняла 
немецкие самолеты,  сопровождала 
военные эшелоны. В конце войны она 
нашла свою любовь,  и до  сих пор  –  
верная жена,  любящая и терпеливая 
при почти беспомощном муже. Н.В. 
Урцеве,  тоже участнике Великой От-
ечественной войны.

Хоть и не взяли интервью у М.А. 
Гудилиной,  участницы Великой Оте-
чественной войны,  по  причине ее болезни,  но  нельзя не ска-
зать в ее адрес доброе слово  наше и признательность за уча-
стие в защите Родины. Добровольно  ушла на фронт и,  окон-
чив школу младших авиаспециалистов,  до  окончания войны 
служила в авиационных мастерских 9-ой воздушной армии. 
Ее заслуженные награды: «За победу над Японией»,  «50 лет 
Вооруженных Сил СССР» и др.

На сегодня семь участников Великой Отечественной вой-
ны и 34 труженика тыла,  оставшихся в живых,  –  наша Па-
мять,  гордость и Слава,  честь и достоинство. Они – живой 
пример  жертвенности во  имя Родины,  великой любви к сво-
ему народу.

Все наши герои и героини видео-интервью: Д.А. Голованов,  
А.И. Стебнев,  М.А. Остапенко,  Г.А. Аникеева,  П.Е. Цветко-
ва говорили о  трудностях,  свалившихся на их молодые пле-
чи,  вспоминали о  близких друзьях,  подругах,  безвозвратно  
потерянных на полях сражений и долгих дорогах к Победе.

Дорогие наши Валентина Егоровна Азанова, Галина Алек-
сандровна Аникеева, Анна Ивановна Баладурина, Нико-
лай Антонович Васильев, Дмитрий Андреевич Голованов, 
Мария Андреевна Горбачева, Мария Антоновна Гудилина, 
Юлия Ивановна Друзева, Галина Георгиевна Жлудова, Га-
лина Григорьевна Ильиных, Иван Петрович Коваленко, Ма-
рия Артемьевна Комарова, Александра Ивановна Кривогу-
зова, Клавдия Сергеевна Кузнецова, Николай Алексеевич 
Лабзин, Анатолий Иванович Лобанов, Мария Савельевна 
Лукьянцева, Валентина Дмитриевна Лякина, Елена Алек-
сандровна Малыхина, Анисья Яковлевна Морылева, Надеж-

да Анисимовна Муратова, Антонина Дмитриевна Новико-
ва, Мария Ананьевна Остапенко, Федора Макаровна Пиво-
варова, Александра Васильевна Приходько, Розалия Гаври-
ловна Райцон, Борис Александрович Русаков, Лидия Ива-
новна Савенко, Мария Михайловна Сташкова, Александр 
Иванович Стебнев, Аркадий Михайлович Стороженко, Бо-
рис Александрович Трушников, Екатерина Ивановна Урце-
ва, Анатолий Семенович Усанин, Зинаида Федоровна Фи-
латова, Нина Сергеевна Хромченко, Прасковья Егоровна 
Цветкова, Зинаида Степановна Чернова, Людмила Сергеев-
на Чесская, Вера Климентьевна Шибаева, Александра Вла-
димировна Шибанова! 

Мы любим вас,  помним о  вас. И хоть каждый День По-
беды прибавляет вам возраст,  живите долго,  как наша не-
уходящая Память и гордость за ваши Подвиги. Пусть ра-
дость от каждого  дня жизни и любовь ближних дарят вам 
тепло  и свет.

В Университетском сквере для ветеранов Великой Оте-
чественной войны и тружеников тыла состоялся празднич-
ный концерт,  посвященный Дню Победы. 

Ветеранам и гостям праздника раздали георгиевские 
ленточки,  на импровизированной площадке звучала му-
зыка военных лет. Силами студенческой самодеятельно-
сти университетского  комплекса и творческих коллекти-
вов дома «Дружбы народов» был подготовлен небольшой 
концерт. Ветераны и гости сидели на стульчиках в три 
ряда,  наслаждались песнями своей юности,  подпевали ар-
тистам. Со  слезами на глазах слушали выступление вете-
рана,  преподавателя МГТУ Дмитрия Андреевича Голова-
нова,  который читал отрывок из своей поэмы о  войне: о  
погибших боевых товарищах,  о  нелегкой солдатской доле,  
о  свистящих у виска пулях,  о  жестоких боях,  о  смерти,  
забирающей молодых полных сил парней на кровавых по-
лях сражений… 

С поздравлениями выступил ректор  МГТУ В.М. Колоколь-
цев. Он напомнил,  что  все мы в неоплатном долгу перед на-
шими дедами и прадедами,  остановившими черную силу,  
которая хотела нас поработить,  повернуть историю в дру-
гом направлении. Добрые слова звучали также и из уст сту-
дентов,  учащихся колледжей,  школьников. И хотя в этом 
году погода нас не порадовала –  как только  начался кон-
церт,  припустил дождик,  он не помешал проведению почти 
домашнего,  без лишней помпезности,  мероприятия.

Завершилась программа песней «День победы»,  кото-
рую слушали и пели стоя. Для ветеранов праздник на этом 
не закончился. Их ждал праздничный ужин в универси-
тетском кафе,  подарки,  цветы и бесконечная благодар-
ность потомков. 

Наша неуходящая память
Е.М. ЛЕВЧЕНКО, председатель совета ветеранов МГТУ

 ИМИДЖ  КОНФЕРЕНЦИИ Каждый год 
миллионы зри-
телей по всему 
миру с большим интересом смотрят транс-
ляцию вручения премии «Оскар». 

СТР. 6

 МОЛОДЕЖНАЯ 
ОРБИТА

Подведены итоги Открытого  публичного  Всероссий-
ского  конкурса образовательных учреждений выс-
шего  профессионального  образования на лучшее 

студенческое общежитие. Для участия в конкурсе было  
подано  125 заявок. Победителем стал наш университет,   
2 место  –  Уфимский государственный нефтегазовый уни-
верситет,  3 место  –  «Национальный исследовательский 
технологический университет «МИСиС»  (Москва).
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Поздравляем!

Анна КАРТАВЦЕВА

 ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

Апрельский ученый совет по  традиции начался с цере-
монии вручения наград. 

На XVI Московском международном Салоне изобрете-
ний и инновационных технологий «Архимед-2013» за ак-
тивное участие в организации и проведении Салона наш 
университет удостоился диплома почтения и благодарно-
сти;  диплом и серебряную медаль МГТУ получил за раз-
работку «Повышение энергоэффективности процесса го-
рячей прокатки с технологическими смазками» (авторы 
С.И. Платов,  А.В. Ярославцев,  К.К. Ахметова,  Р.Н. Ами-
ров,  Р.Р. Дема);  диплом и бронзовую медаль –  за разра-
ботку «Разработка технологий производства горячеката-
ных полос для замещения холоднокатаного  проката раз-
личного  назначения» (авторы М.И. Румянцев,  И.Г. Шубин,  
А.О. Попов).

А.А. Николаев,  победитель конкурса 2013 года,  полу-
чил свидетельство  на право  получения грантов Прези-
дента РФ для государственной поддержки молодых рос-
сийских ученых –  кандидатов наук в области знания 
«Технические и инженерные науки».

Диплом за 2 место  в Региональном чемпионате 
«WorldSkills Russia –  Челябинск»,  проходившем 12 апре-
ля,  по  компетенции «кирпичная кладка» получил сту-
дент УК «Д» Вячеслав Ромасс,  по  компетенции «облицов-
ка плиткой» –  студент УК «Д» Александр  Чеботарев,  ди-
плом за 2 место  и сертификат по  компетенции «парик-
махерское искусство» –  студентка УК «В» Луиза Саитова.

Дипломом за 2 место  в Региональном конкурсе пред-
принимательских проектров «Студенты в свободном пред-
принимательстве» награждена команда МпК «Enactus» (В. 
Никифоров,  К. Спрынник,  Е. Зоркина,  А. Степанов,  А. 
Баскакова,  В. Дощечкин).

Диплома I степени удостоился Рафис Кускильдин на 
Всероссийской конференции-конкурсе студентов выпуск-
ного  курса,  проходившей 3–5 апреля в Санкт-Петербурге 
в Национальном минерально-сырьевом университете 
«Горный».

Диплома всероссийской студенческой олимпиады «Ги-
дравлические машины,  гидро- и пневмоприводы» 3 этап,  
проходившей 6–9 апреля в Уральском государственном 
горном университете (Екатеринбург) удостоилась коман-
да МГТУ в составе Семена Бояра,  Ивана Жиденко,  Вла-
димира Безверхого,  Ильи Поляруша,  занявшая II место  
в командной номинации;  ректор  МГТУ В.М. Колокольцев 
получил благодарственное письмо.

Дипломы V Международного  промышленного  фору-
ма и XIII Уральской промышленно-экономической неде-
ли,  проходившей 16–19 апреля в Челябинске,  получил 
МГТУ за активное участие в Форуме и вклад в разви-
тие экономики и промышленности Южного  Урала за ис-
следование «Совершенствование технологических процес-
сов изготовления фасонных профилей,  крепежных из-
делий и пружинных клемм крепления рельса (авт. науч-
ный коллектив под рук. проф. О.С. Железкова),  за разра-
ботку «Повышение работоспособности металлургическо-
го  оборудования способом нанесения покрытия на кон-
тактирующие поверхности» (авт. научный коллектив под 
рук. проф. В.И. Кадошникова),  за разработку «Технология 
энергосберегающей горячей прокатки» (авт. С.И. Платов,  
М.И. Румянцев,  Р.Р. Дема,  А.В. Ярославцев),  за разработ-
ку «Создание универсального  двухдугового  плазмотрона 
для плазменной закалки и пламенно-порошковой наплав-
ки покрытий» (авт. А.Н. Емелюшин,  С.П. Нефедьев),  за 
разработку «Создание высокотехнологического  производ-
ства стальной арматуры для железобетонных шпал ново-
го  поколения на основе инновационной технологии термо-
деформационного  наноструктурирования» (авт. научный 
коллектив под рук. М.В. Чукина),  за разработку «Фор-
мирование структуры и механических свойств углероди-
стой конструкционной стали в процессе наноструктури-
рования» (авт. научный коллектив под рук. М.В. Чукина),  
ООО «МГТУ-Энергосбережение» за разработку и созда-
ние энергосберегающих асинхронных двигателей (авт. Р.Г. 
Мугалимов).

Дипломами XVIII Всероссийской студенческой научно-
практической конференции с международным участием 
«Безопасность. Технологии. Инновации»,  проходившей в 
апреле в Национальном исследовательском иркутском го-
сударственном техническом университете,  награждены 
за 1 место  Елена Леванина,  Ирина Чибизова,  за 2 место  
–  Зилия Кутляхметова,  за 3 место  –  Александра Пела-
геина и Светлана Шайхина.

Дипломы доктора технических наук получили В.В. То-
чилкин,  П.П. Полецков,  кандидата технических наук –  
А.С. Харченко,  Л.В. Косарев,  У.В. Михайлова,  П.В. Вол-
ков,  В.А. Ангелова,  К.А. Аверьянов,  С.П. Нефедьев.

Коллектив МГТУ 1 Мая прошел в колонне демонстрантов

Заседание апрельско-
го ученого совета со-
стоялось 24 апреля. На 
нем в основной повестке 
дня начальник учебно-
методического управле-
ния О.Л. Назарова рас-
сказала о развитии в 
университете маги-
стратуры, а проректор 
по научной и инноваци-
онной работе М.В. Чу-
кин проинформировал 
совет о ходе выполнения 
приказа № 1 и решений 
ученого совета за пер-
вый квартал текущего 
года. Запланированный 
первоначально вопрос о 
контрольных цифрах 
приема пришлось снять 
с повестки, поскольку 
министерство к тому 
времени еще их нам не 
прислало.

Первые четыре направ-
ления магистратуры от-
крыты были в 2008 году,  
в 2009 добавились еще де-
вять,  в следующем –  одно. 
Таким образом,  за три 
года по  ГОС ВПО проли-
цензировано  14 направле-
ний магистратуры. В 2011 
году у нас уже стало  15 на-
правлений,  к которым на 
следующий год добавилось 
еще два,  в итоге по  ФГОС 
ВПО у нас получено  17 ли-
цензий на реализацию на-
правлений магистратуры. 
В результате доля основ-
ных образовательных про-
грамм магистратуры в об-
щем числе ООП в 2011 
году составляла 18,2%,  в 
2012 –  23,8%,  в текущем 
планируется довести ее до  
25%. Динамика контроль-
ных цифр  приема в маги-
стратуру в последние годы 
была положительной: 2011 
г. –  7,1%  от общего  числа 
КЦП,  2012 –  9,3%,  в этом 
году планируется  13,8%. В 
2011 г. в нашем вузе реа-
лизовывалось 12 направле-
ний и 16 профилей подго-
товки магистров,  в следу-
ющем году это  соотноше-
ние имело  вид  14 к 19,  а 
в этом планируется дове-
сти до  16 к 24. Всего  ма-
гистров в приведенном 
контингенте обучающихся 
было  в 2011 г. 3,1%,  в про-
шлом –  3,3 %,  в текущем 
–  4,5%  (без первого  кур-
са). В числе выпускников 
их немного  больше: в 2011 
г. –  3,8%,  в 2012 г. –  4,9%,  
а в текущем году планиру-
ется 5,2%. По  итогам ауди-
та,  сообщила О.Л. Назаро-
ва,  был выявлен ряд про-
блем реализации ООП ма-
гистратуры. Это  –  низ-
кий процент привлечения 
ППС из числа руководи-

телей,  ведущих работни-
ков профильных органи-
заций;  неравномерное рас-
пределение НИР магистров 
по  семестрам ООП,  нере-
гулярное проведение спе-
циализированных научно-
исследовательских семи-
наров;  недостаточное ко-
личество  базовых пред-
приятий (учреждений) для 
организации практической 
подготовки (практик);  не-
достаточное обеспечение 
ООП учебной и учебно-
методической литерату-
рой,  включая электрон-
ные издания;  выбороч-
ная реализация видов про-
фессиональной деятель-

ности и соответствующих 
компетенций. К перспек-
тивам развития магистра-
туры выступающая отнес-
ла: увеличение количества 
реализуемых направлений 
и профилей магистерской 
подготовки;  рост доли ма-
гистрантов в общем кон-
тингенте обучающихся;  
развитие подготовки маги-
странтов по  двойным ди-
пломам;  открытие заоч-
ной магистратуры. Выпол-
нению первого  положения 
будет способствовать реор-
ганизация вуза путем при-
соединения МаГУ. В этом 
случае направлений под-
готовки станет уже 25 (16 
МГТУ и 10 МаГУ –  одно  
направление у вузов со-
впадающее),  а профилей 
–  41 (24 МГТУ и 17 МаГУ). 
Естественно,  возрастет и 
общее число  магистран-
тов,  их станет 483 челове-
ка (258 МГТУ и 225 МаГУ). 

Цифры,  казалось бы,  до-
статочно  внушительные,  
но… Согласно  программе 
стратегического  развития 
показателями успешной 
образовательной деятель-
ности по  магистерским 
программам должны стать: 
количество  ООП в 2013 –  
15,  2014 –  16,  2015 –  17 и 
в 2016 –  19. В те же сроки 
доля магистрантов в при-
веденном контингенте обу-
чающихся должна вырасти 
до  5,9%,  20%,  30%  и 50%  
в 2016 г. И это  уже совсем 
иные,  очень непросто  до-
стигаемые перспективы. В 
связи с этим ученый со-
вет постановил: принять к 

реализации в полном объ-
еме все виды профессио-
нальной деятельности и 
соответствующие им ком-
петенции,  предусмотрен-
ные ФГОС ВПО по  основ-
ным образовательным про-
граммам;  разработать про-
граммы развития маги-
стратуры на факультетах 
и институтах на период 
2013–2016 гг.  

Ход выполнения прика-
за № 1,  как сообщил про-
ректор  по  научной и инно-
вационной работе М.В. Чу-
кин,  традиционно  идет в 
соответствии с планом. По  
объективным причинам –  
структурной реорганиза-
ции университета в связи 
с присоединением МаГУ –  
в первом разделе о  стра-
тегическом развитии про-
изошло  падение шестнад-
цати не абсолютных по-
казателей. В связи с этим 
до  конца мая необходимо  

скорректировать програм-
му,  поскольку к 2015–16 
гг. мы обязаны выйти на 
запланированные рубежи. 
В остальном по  всем раз-
делам выполняются все 
намеченные мероприятия 
за исключением двух пун-
ктов,  реализация которых 
задержана по  не завися-
щим от университета при-
чинам.

В «разном» было  рас-
смотрено  и принято  к ис-
полнению еще семь во-
просов. Так,  ответствен-
ный секретарь прием-
ной комиссии З.С. Акма-
лова сообщила о  повыше-
нии минимальной грани-
цы вступительного  бал-
ла,  к чему обязывает ми-
нистерство,  и совет прого-
лосовал за предложенный 
вариант. Кроме того,  ре-
шено  в этом году осущест-
влять набор  по  трем на-
правлениям: техническое,  
социально-педагогическое 
и гуманитарное. Председа-
тель профкома студентов 
и аспирантов В.А. Бобров-
ский представил информа-
цию об уровне повышенной 
стипендии. Согласно  по-
становлению Правитель-
ства № 945 для студен-
тов,  имеющих достижения 
в учебной,  общественной,  
спортивной,  культурно-
массовой деятельности,  
устанавливается такой 
уровень повышенной сти-
пендии: 1–2 курс –  6500 
руб.,  3 курс –  7000 руб.,  4 
курс –  7500 руб.,  5–6 кур-
сы –  8000 руб.,  магистран-
ты –  11 000 руб. Для сту-
дентов,  получающих повы-
шенную стипендию,  за до-
стижения в научной дея-
тельности устанавливает-
ся повышающий коэффи-
циент 1,15. Их стипендия 
становится такой: 1–2 курс 
–  7475 руб.,  3 курс –  8050 
руб.,  4 курс –  8625 руб.,  
5–6 курсы –  9200 руб.,  ма-
гистранты –  12 650 руб. 
Всего  в нашем университе-
те более 300 студентов по-
лучают повышенную сти-
пендию. Размер  стипендии 
по  постановлению Прави-
тельства № 679 при уров-
не социальной стипендии 
в 7050 для студентов 1–2 
курсов,  обучающихся на 
«хорошо»,  устанавлива-
ется стипендия в разме-
ре 9062 руб.,  обучающих-
ся на «хорошо» и «отлич-
но» –  9187 руб.,  на «отлич-
но» –  9626 руб. Учебную,  
научную,  общественную,  
спортивную активность го-
сударство  оценивает очень 
неплохо. Есть к чему стре-
миться всем студентам!

К запланированным  
рубежам
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Анна КАРТАВЦЕВА

О новых замыслах и их 
реализации по основным 
направлениям деятельно-
сти нашего университе-
та состоялся разговор 25 
апреля на очередном засе-
дании консультативного 
общественного совета при 
ректоре МГТУ. Встреча 
проходила в конференц-
зале, где члены совета ока-
зались впервые и куда при-
были полным составом.

О новых веяниях в орга-
низации учебной,  научной 
и инновационной деятель-
ности,  которые вызваны по-
следними решениями Ми-
нобрнауки,  коротко  рас-
сказал проректор  по  науч-
ной и инновационной рабо-
те М.В. Чукин. К этим реше-
ниям,  например,  относится 
приведение в соответствие 
нашей высшей школы тре-
бованиям болонского  про-
цесса,  то  есть полный пе-

реход на уровневую систе-
му образования: оценка ка-
чества образования,  единое 
европейское приложение к 
нему и т.д. Ставятся мини-
стерством и экономические 
цели –  с ликвидацией не-
популярных специальностей 
освобождение около  20-30 
млрд рублей,  которые обе-
щано  пустить на развитие 
высшей школы. Параллель-
но  идет процесс ликвида-
ции неэффективных вузов. 
Какие конкретно  действия 
предпринимает министер-
ство?  Это  ежегодная прак-
тика мониторинга вузов,  пе-
реход к новому типу аспи-
рантуры,  то  есть упраздне-
ние института соискатель-
ства –  для нашего  универ-
ситета достаточно  болезнен-
ная проблема,  введение но-
вых,  так называемых эф-
фективных  контрактов,  под 
чем подразумевается вве-

дение достаточно  жестких 
критериальных оценок де-
ятельности ППС,  публика-
ционная активность,  уча-
стие в международной де-
ятельности и т.д. Продол-
жается практика монито-
ринга диссертационных со-
ветов,  повышение требова-
ний к членам диссертацион-
ных советов. И вообще меня-
ются принципы формирова-
ния гос. задания. Если рань-
ше оно  формировалось сни-
зу,  то  есть вузами,  то  те-
перь оно  будет осущест-
вляться с участием бизнес-
сообщества. В связи со  всем 
вышеизложенным вузам,  в 
частности МГТУ,  необходи-
мо  будет решать такие зада-
чи: повышать рейтинг вуза,  
для чего  увеличить публи-
кационную активность по  
системе РИНЦ и зарубеж-
ных изданий;  активизиро-
вать международное сотруд-

ничество,  увеличить доход-
ную часть бюджета за счет 
роста внебюджетной состав-
ляющей (хоздоговоры,  иные 
договоры,  образовательные 
услуги и т.д.),  повысить эф-
фективность и результатив-
ность работы диссертаци-
онных советов. Неизбежен 
процесс оптимизации струк-
туры университета,  свя-
занный с цифрами гос. за-
дания и другими процесса-
ми. И еще один из критери-
ев –  усиление роли повы-
шения квалификации и пе-
реподготовки кадров в каче-
стве одной из форм зараба-
тывания средств. Министер-
ство  ставит задачу иметь 
объем зарабатываемых вне-
бюджетных средств в 50 тыс. 
рублей в расчете на одного  
работника ППС. И еще один 
объемный сектор  работы 
предстоит по  общественной 
аккредитации вуза,  тем са-
мым мы как бы подтверж-
даем свою легитимность не 
только  в городе и регионе,  
но  в целом в стране и за ру-
бежом. 

А.Г. Корчунов,  проректор  
по  международной деятель-
ности,  рассказал об основ-
ных аспектах международ-
ной деятельности вуза в со-
временных условиях.

–  Основные ориентиры 
этой деятельности задают-
ся нам новым законом об об-
разовании,  программой раз-
вития образования в Россий-
ской Федерации до  2020 года 
и концепцией долгосрочного  
социально-экономического  
развития России до  2020 
года. В этих документах от 
вузов требуется усиление 
международной деятельно-
сти,  определены очень жест-
кие критерии,  по  которым 
эта деятельность будет оце-
ниваться. Главная цель в 
этом направление для нас 
–  интеграция университета 
в международное образова-
тельное пространство  и рас-

ширение его  возможностей 
на основе использования во  
всех сферах образцов луч-
шего  мирового  опыта. 

На сегодня МГТУ уже осу-
ществляет сотрудничество  
с 13 странами мира –  это  
Франция,  Германия,  Ита-
лия,  Польша,  Чехия,  Болга-
рия,  ЮАР,  Индия,  Турция,  
Украина,  Белоруссия,  Кыр-
гызстан,  Казахстан. Подпи-
сано  26 договоров междуна-
родных связей. Международ-
ная деятельность в области 
образования позиционирует-
ся нами как интернациона-
лизация образовательной де-
ятельности. Работы здесь ве-
дутся по  таким направлени-
ям: развитие академической 
мобильности ППС и студен-
тов,  разработка наших веду-
щих образовательных про-
грамм на иностранных язы-
ках для привлечения на об-
учение к нам иностранных 
студентов,  разработка про-
граммы двойного  диплома. 
Мы активно  участвуем сей-
час в программах междуна-
родной деятельности  в обла-
сти образования TEMPUS,  
ERASMUS  и др.,  финанси- и др.,  финанси-
руемых европейским сооб-
ществом. Будущее наше мы 
связываем с аккредитацией 
образовательных программ 
МГТУ в зарубежных про-
фессиональных ассоциациях. 
Никакая международная де-
ятельность невозможна без 
соответствующего  кадрового  
потенциала. В связи с этим 
сейчас реализуется ряд про-
грамм по  повышению язы-
ковой компетенции препода-
вателей,  сотрудников и сту-
дентов. Также у нас активно  
развивается программа ста-
жировок и практик. 

В чем заключается интер-
национализация нашей на-
учной и инновационной де-
ятельности?  Традиционная 
форма –  участие наших ве-
дущих профессоров и док-
торов наук в международных 

конференциях с выездом за 
рубеж. В стадии проработки 
проекты по  организации на-
учных лабораторий с зару-
бежными учеными,  мы уча-
ствуем в инициативных меж-
дународных проектах,  кото-
рые поддерживаются Рос-
сийским фондом фундамен-
тальных исследований. Все 
это  в перспективе позволит 
нам повысить публикацион-
ную активность в современ-
ных международных алгоме-
трических системах,  мы по-
лучим возможность участия 
в международных грантах,  
финансируемых зарубежны-
ми странами,  также коммер-
циализации результатов на-
шей интеллектуальной дея-
тельности. Мы приглашаем 
к нам в вуз для чтения лек-
ций на иностранных языках 
зарубежных ученых. И сей-
час прорабатывается новое 
направление –  совместное 
руководство  аспирантами и 
докторантами.

Свое выступление Алексей 
Георгиевич проиллюстри-
ровал презентацией,  в ко-
торую были включены фо-
тоиллюстрации с тех меж-
дународных акций,  которые 
прошли за это  время. Члены 
совета после каждого  высту-
пления задавали вопросы,  
уточняя для себя услышан-
ное,  вносили предложения. 
Ряд министерских нововве-
дений вызвал у них недоуме-
ние и озадаченность. В связи 
с чем ректор  В.М. Колоколь-
цев с присущей ему прямо-
той разъяснил ситуацию. Со-
стоялся серьезный довери-
тельный разговор,  из кото-
рого  члены совета пришли к 
выводу –  не вузы «заказы-
вают музыку»,  тем не менее 
жить и развиваться предсто-
ит именно  в этих непростых 
условиях. И коллектив МГТУ 
намерен идти в этом продви-
жении вперед,  только  по  
восходящей –  не благодаря,  
а вопреки обстоятельствам. 

По восходящей вопреки обстоятельствам

Завершила свою работу 
традиционная 71 научно-
техническая конференция 
по итогам работы вуза в 
2012-2013 гг. Всю неделю 
на 51 секции шло заинте-
ресованное слушание и об-
суждение научных докла-
дов ведущих ученых вуза, 
аспирантов, студентов, 
специалистов предприя-
тий. Завершилась работа 
26 апреля пленарным засе-
данием.

На нем как обычно  высту-
пил представитель руководя-
щего  звена ОАО «ММК»: на-
чальник ЦЛК ОАО  «ММК»,  
д.т.н. С.В. Денисов с докла-
дом о  результатах работы и 
перспективах развития гра-
дообразующего  предприя-
тия проректор  по  научной 
и инновационной работе уни-
верситета М.В. Чукин –  по  
итогам конференции,  рек-
тор  МГТУ В.М. Колоколь-
цев –  с информацией о  про-
екте структуры нового  объе-
диненного  университета.

Михаил Витальевич,  под-
водя итоги,  провел неболь-
шой сравнительный анализ 
с результатами прошлогод-
ней конференции. Количе-
ство  заявленных докладов в 
этом году возросло  в сравне-
нии с прошлым –  966,  было  
935. Вместо  49 секций рабо-
тала 51. Научными сотрудни-
ками вуза в ходе конферен-
ции представлено  более 650 
докладов (было  около  600),  
аспирантами 190,  а в про-
шлом году 225,  здесь наблю-
дается некоторое падение –  
повод для размышления на-
учным руководителям. Сту-
дентами вуза представлено  
более 470 докладов (в про-

шлом году 400),  промышлен-
ными предприятиями и ор-
ганизациями города 137 вме-
сто  102,  что  свидетельству-
ет о  расширении интереса 
к нашей конференции. Спе-
циалистами группы компа-
ний ОАО «ММК» подготовле-
но  86 докладов по  сравнению 
с 77 в прошлом году –  убе-
дительный рост. Представи-
телями иногородних пред-
приятий стабильно  готовит-
ся 21 выступление. Количе-
ство  участников конферен-
ции,  награжденных почет-
ными грамотами: 120 в про-
шлом году и 163 в этом. Как 
заметил Михаил Виталье-
вич,  цифры подтверждают 
рост интереса к конферен-
ции и эффективность ее ра-
боты. Поблагодарив всех сто-
ронних участников за ак-
тивность,  особую благодар-
ность проректор  выразил 
ООО «Магнитогорский Ги-
промез» во  главе с генераль-
ным директором Ю.А. Твер-
ским и ЗАО «МРК»,  дирек-
тор  к.т.н. В.Н. Лебедев,  ока-
завшим спонсорскую помощь 
в проведении этого  науч-
ного  форума. Затем состоя-
лась церемония награжде-
ния победителей конферен-
ции в различных номинаци-
ях. В конкурсе «Лучший до-
клад молодых ученых» побе-
дили 20 аспирантов,  удосто-
енных денежной премии в 
размере трех тысяч рублей. В 
конкурсе «Лучший студенче-
ский доклад» победило  тоже 
20 человек,  которые получат 
денежную премию в размере 
двух тысяч рублей. Всего  163 
участника были награждены 
различными почетными гра-
мотами. На пленарном засе-

дании их вручили победите-
лям сторонних организаций 
и предприятий,  а преподава-
тели,  аспиранты и студенты 
получат их в торжественной 
обстановке на советах инсти-
тутов и факультетов.

Представляя проект схе-
мы будущего  объединенного  
университета,  ректор  В.М. 
Колокольцев пояснил,  что  
речь пока идет лишь о  систе-
ме ВПО и научной деятель-
ности. В блоке ВПО предло-
жено  создать восемь инсти-
тутов и три факультета. Об-
учаться там будет примерно  
27 тыс. студентов,  приведен-
ный контингент обучающих-
ся составит около  14 тыс. 
студентов. Принцип постро-
ения институтов: так,  как 
наше будущее –  националь-
ный исследовательский уни-
верситет,  в новых институ-
тах должно  присутствовать 
обязательное сочетание на-
уки и образования,  и,  есте-
ственно,  соответствующий,  
в пределах тысячи,  контин-
гент студентов. В институте 
экономики и управления об-
учающихся почти 1300 чело-
век,  и запланировано  семь 
кафедр. Кадровый состав 
здесь квалифицированный 
–  докторов наук уже шесть 
человек и две докторские 
на подходе,  плюс один док-
тор  экономических наук из 
МаГУ. Несмотря на то,  что  
в составе этого  института и 
наш ППС,  и МаГУ,  но  из 
МГТУ все же больше. А в сле-
дующем институте –  педаго-
гики и психологии –  прева-
лирует состав МаГУ. Здесь 
предлагается создать два от-
деления: психологии и соци-
альной работы,  образования 

и педагогики. На каждом от-
делении по  четыре кафедры. 
Этот институт своеобразен. И 
если соотносить его  назва-
ние и нынешнего  универси-
тета,  МГТУ,  это  звучит не-
которым диссонансом. Поэ-
тому волей-неволей бренд 
нам придется менять. Инсти-
тут строительства,  архитек-
туры и искусства создан на 
базе нашего  архитектурно-
строительного  факультета и 
двух факультетов МаГУ. По-
являются совершенно  но-
вые кафедры. Студентов око-
ло  тысячи человек. Кадро-
вое обеспечение достойное. 
Институт истории и фило-
логии. Тоже довольно  своео-
бразное подразделение. При-
оритет по  наполняемости 
здесь,  естественно,  за МаГУ. 
В этом институте предпола-
гаются три отделения: линг-
вистики и перевода,  фило-
логии,  истории и социологии. 
Ректор  считает,  что  это  бу-
дет один из ведущих инсти-
тутов в системе универси-
тета,  где очень развита на-
ука,  особенно  в направле-
нии истории. Следующий 
институт –  горного  дела и 
транспорта. Это  чисто  наша 
структура. Значимость его  
все мы понимаем. И он орга-
нично  отвечает статусу ин-
ститута,  поскольку готовит 
специалистов. Это  одна из 
наших сильных сторон,  ког-
да в структуре университе-
та есть еще и уровень подго-
товки специалитета. Инсти-
тут металлургии,  машино-
строения и материалообра-
ботки. Это  тоже чисто  наша 
структура. Здесь семь силь-
нейших кафедр,  очень мощ-
ный потенциал. Он самый 

крупный по  числу докторов 
наук,  научному потенциалу,  
разработкам,  и практически 
все наши малые предприятия 
будут относиться к этому ин-
ституту. Здесь практически 
все кафедры новые,  даже не-
смотря на то,  что  названия 
некоторых близки к суще-
ствующим. Институт энерге-
тики,  автоматики и инфор-
мационных технологий –  са-
мый крупный,  почти полто-
ры тысячи студентов. Здесь 
два отделения: энергетики 
и информационных техноло-
гий. По  кадровому и научно-
му потенциалу он близок к 
институту металлургии,  ма-
шиностроения и материало-
обработки. В нем тоже боль-
шая часть кафедр  претерпит 
изменения. Таким образом,  
предполагается создать семь 
институтов,  которые будут 
осуществлять подготовку на 
очном отделении. Кроме того,  
предлагается создать три 
факультета. Это  факуль-
тет физической культуры и 
спорта с тремя кафедрами,  
физико-математический фа-
культет. На обоих соедине-
ние и наших усилий,  и МаГУ. 
Естественно,  что  во  втором 
превалируют кафедры клас-
сического  университета. И 
факультет стандартизации,  
химии и биотехнологий. Со-
бран со  всего  МГТУ. Даже 
пришлось некоторые кафе-
дры делить,  чтобы создать 
новые пять на этом факуль-
тете. Студентов здесь около  
500 человек. Ну и,  наконец,  
восьмой,  заочный,  инсти-
тут,  в котором по  всем на-
правлениям подготовки бу-
дет обучаться около  15 тыс. 
студентов. Валерий Михай-

лович обратил внимание на 
то,  что  предложенная схе-
ма выстраивалась с учетом 
тех требований к образова-
тельному процессу,  по  ко-
торым сейчас проводятся ак-
кредитации вузов –  направ-
ления подготовки и укруп-
ненные группы специально-
стей. По  подобию этого  об-
разовательного  блока будут 
строиться и все остальные. 
В основу предлагаемой схе-
мы положен принцип мони-
торинга,  по  которому оце-
нивается работа вуза,  в нем 
пять направлений –  образо-
вательная деятельность,  на-
учная,  международная,  хо-
зяйственная,  инфраструкту-
ра. Целиком схема будущего  
университета будет завер-
шена к первому июня.

Блок,  охватывающий на-
учную деятельность,  бу-
дет представлять собой до-
вольно  разветвленную сеть 
структурных подразделе-
ний,  где появится много  но-
вых. Это  и естественно,  коль 
мы стремимся к созданию 
национального  исследова-
тельского  университета. При 
создании этого  блока было  
стремление сохранить те на-
правления подготовки и на-
учной деятельности,  кото-
рые существуют в обоих ву-
зах и являются значимыми. 
Здесь значится технопарк с 
уже действующими малы-
ми предприятиями. Это  на-
правление надо  очень актив-
но  развивать в содружестве 
с промышленными и други-
ми предприятиями и органи-
зациями. За этой сетью кро-
ется будущее нашего  нацио-
нального  исследовательского  
университета.

Форум итогов и перспектив
Анна КАРТАВЦЕВА
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Евгения ТРОФИМОВА

 кОНФЕРЕНЦИИ

Первая, но уже междуна-
родная студенческая кон-
ференция «Актуальные 
проблемы архитектуры, 
строительства и дизай-
на» состоялась в конце 
апреля на архитектурно-
строительном факульте-
те.

В форуме приняли участие 
более 50 студентов из Маг-
нитогорска,  Москвы,  Елабу-
ги,  Казани,  Череповца и др. 
городов России,  а также из 
стран СНГ и дальнего  зару-
бежья,  в том числе из Иор-
дании и Новой Зеландии. 

Конференция проходила в 
три этапа: на первом проис-
ходил сбор  материалов,  за-
тем проводилась сама конфе-
ренция,  где студенты высту-
пали с докладами,  а затем 
подводились итоги.

По  словам организато-
ра форума декана АСФ М.Б. 
Пермякова,  он возник не на 
пустом месте: студенты сами 
выразили заинтересован-
ность в научной работе. Пол-
тора года назад во  время 
проведения внутривузовской 
конференции,  к которой го-
товились по  два студента с 
каждой из семи кафедр,  бу-

дущие строители и архи-
текторы очень активно  ста-
ли интересоваться научными 
разработками друг друга,  в 
том числе и студентов с дру-
гих кафедр. Поэтому и при-
шла идея организовать еже-
годную студенческую конфе-
ренцию по  вопросам архи-
тектуры и дизайна. Конечно,  
на международный уровень 
никто  и не замахивался,  хо-
тели сделать Всероссийскую 
–  однако  на призыв участво-
вать откликнулись и студен-
ты из-за рубежа. 

Проректор  по  научной и 
инновационной деятельно-
сти М.В. Чукин отметил важ-
ность подобных конферен-
ций для нашего  вуза: глав-
ное,  что  благодаря форуму 
студенты более активно  под-
ключаются к научной рабо-
те,  –  и выразил надежду,  
что  следующие конференции 
будут проходить в МГТУ на 
английском языке. 

По  мнению зам. декана 
АСФ по  научной работе Э.П. 
Чернышовой,  студенческая 
конференция –  это  не толь-
ко  один из итогов научно-
исследовательской работы 
студентов факультета,  в ко-

нечном счете,  она направле-
на на обеспечение более тес-
ной интеграции АСФ с меж-
дународным университет-
ским сообществом.

На форуме студенты об-
суждали проблемы и пер-
спективы архитектуры и ди-
зайна городской среды,  во-
просы светового  и цветово-
го  дизайна,  ландшафтного  
дизайна,  современного  стро-
ительства,  архитектурно-
го  и градостроительного  на-
следия,  а также экологии,  
энергосбережения и безо-
пасной эксплуатации жи-
лища,  современного  строи-
тельного  материаловедения,  
безопасности автомобильно-
дорожного  комплекса,  ин-
формационных технологий в 
проектировании. Не остались 
без внимания и современ-
ные строительные материа-
лы,  изделия,  конструкции 
и технологии их производ-
ства,  инновации экономики и 
управления в строительстве,  
вопросы права в строитель-
стве,  проблемы в подготовке 
специалистов архитектурно-
строительного  профиля.

По  результатам конфе-
ренции ее участники были 

награждены дипломами 
и грамотами. Дипломами  
I степени –  студенты на- степени –  студенты на-
шего  университета: А. 
Пермякова,  н. рук. –  к.т.н. 
М.Б. Пермяков «Направле-
ния студенческих научных 
работ на архитектурно-
строительном факультете»;  
К. Михайлова,  н. рук –  д.т.н. 
М.С. Гаркави «Влияние по-
ликарбоксилатного  пласти-
фикатора на свойства гип-
сового  камня»;  Д. Назарен-
ко,  н. рук. –  д.т.н. А.Л. Кри-
шан,  «Анализ существую-
щих методик расчета желе-
зобетонных плит на продав-
ливание»;  Е. Ишимова н. рук. 
–  к.философ.н.,  Э.П. Черны-
шова,  «Формирование ар-
хитектурной среды для де-
тей»;  А. Карпенко,  н. рук. –  
к.п.н. Т.В. Усатая «История 
развития сооружений «тех-
нопарк»»;  Э. Махмутова,  н. 
рук. –  к. т.н. Ю.А. Морева 
«Совершенствование систе-
мы водоснабжения МНЛЗ 
1-2,  ОАО «ММК»»;  П. Пу-
довикова н. рук. –  к.филос. 
н. Э.П. Чернышова «Ма-
лые архитектурные формы 
в городском пространстве»;   
А. Маганева,  н.рук. –  к.т.н. 

Н.А. Колкатаева,  «Эколо-
гичные и дешевые жилые 
дома из самана» и гости из 
вузов Казани,  Москвы,  

Донбасса,  Череповца. 
По  материалам форума 

будет издан сборник студен-
ческих научных трудов. 

Студенческая, международная!
Инесса КИМ

В конце апреля в большом актовом 
зале вуза состоялся очередной День 
открытых дверей. Народу собралось 
очень много. Видимо, все-таки сказа-
лись события с МаГУ, да и год нынче 
«урожайный» на выпускников.

Ректор  МГТУ В.М. Колокольцев в сво-
ем традиционном вступительном сло-
ве тепло  поприветствовал будущих сту-
дентов МГТУ и колледжа,  пожелав им 
удачно  сдать экзамены и сделать пра-
вильный выбор. К словам ректора присо-
единился начальник управления кадров 
ОАО «ММК»,  выпускник университета 
И.Н. Деревсков.

А приемная комиссия в лице ответствен-
ного  секретаря Зои Сергеевны Акмановой 
напомнила собравшимся,  что  на юридиче-
ское направление уже второй год приема 
нет. В вузе открыто  несколько  новых спе-
циальностей: интереснейшая «строитель-
ство  уникальных зданий и сооружений» 
(это  первый набор  на данное направление) 
и специальности «бизнес информатика» и 
«информационная безопасность»,  на кото-
рые набор  идет уже второй год. А вот под-
робности о  приемной кампании 2013 и ее 
особенностях мы узнали у Зои Сергеевны 
уже в частной беседе.

Актуальным является вопрос о  нали-
чии бюджетных мест в МГТУ. И,  ока-
зывается,  ситуация все еще находится в 
«подвешенном» состоянии. От вуза подана 
заявка на 1600 мест (в это  число  входят 
и новые специальности). Пройдя сложней-
ший конкурс в два этапа на региональ-
ном и федеральном уровне,  МГТУ ожи-
дает подтверждения заявленных бюд-
жетных мест.

Зоя Сергеевна рассказывает: «По  Рос-
сии в этом году на 12%  снижено  количе-
ство  поступающих на бакалавриат,  одна-
ко  число  желающих попасть в магистра-
туру повышено  на те же 12%. Так что  у 
нас,  скорее всего,  будут те же цифры по  
поступающим».

Гораздо  сложнее выглядит далеко  не 
новая ситуация с актуальностью тех или 
иных специальностей. По-прежнему па-
дает желание будущих студентов полу-
чить техническую специальность. По  сло-
вам Зои Сергеевны,  из двух тысяч вы-
пускников 2013 года всего  540 сдают 
физику,  в то  время как обществозна-
ние –  в три раза больше. Естественно,  
получается диссонанс между желанием 

родителей-детей и заказом госу-
дарства. При страшной нехватке 
технических специалистов аби-
туриенты с завидным упорством 
выбирают «модные» направления: 
маркетинг,  бухгалтерия,  юри-
спруденция,  менеджмент,  эконо-
мика и др.

Конечно,  это,  прежде всего,  за-
дача государства – смотивировать 
молодых ребят на получение край-
не востребованных сегодня техни-
ческих направлений. Только  госу-
дарственный аппарат может,  на-
пример,  разрешить абитуриен-
там сдавать физику еще и во  вто-
ром потоке. Сегодня на молодежь 
накладывается тяжелая зада-
ча – еще не поняв,  чего  они хо-

тят  от жизни,  им нужно  уже сдать экза-
мен в процессе постоянного  давления – ро-
дителей,  учителей,  общества. Зоя Сергеев-
на сетует: «Может быть,  подготовившись,  
в спокойном состоянии,  ребята и выучили 
бы,  и сдали бы физику,  и выбрали бы,  на-
пример,  техническую специальность. Од-
нако  учителя не дают даже шанса ребя-
там,  говоря,  что  «все равно  физику не 
сдашь»,  сдавай,  что  можешь».

Однако  не все так удручающе. 
Студенты-иностранцы,  например  из Ка-
захстана,  чаще всего  заинтересованы 
именно  в технических направлениях. Да 
и выпускники колледжа заполняют это  
белое пятно: после колледжа студенты 
приходят сильные,  подготовленные,  чет-
ко  ориентированные. С ними потом очень 
легко  работать.

Приемная комиссия МГТУ со  своей 
стороны делает все возможное –  бесе-
дует с ребятами,  объезжает близлежа-
щие районы,  проводит активную работу 
в школах,  рассказывает об интересных 
специальностях,  причем именно  техни-
ческих. Зоя Сергеевна всей душой «боле-
ет» за вуз: «Сегодня у нас в вузе есть пре-
красные возможности для обучения. Ведь 
всегда можно  скомбинировать,  напри-
мер,  отучившись в бакалавриате на ин-
женера,  затем поступить в магистрату-
ру на гуманитарную специальность,  ту 
же экономику. И на выходе получается 
уникальный специалист. В Магнитогор-
ске для этого  созданы оптимальные усло-
вия –  не все вузы могут похвастаться та-
кой шикарной площадкой для практи-
ки и отработки полученных знаний. Лю-
бую редкую специальность студент мо-
жет узнать на практике,  благо  завод на-
ходится в пятнадцати минутах езды». Не 
будем забывать и о  новых открытых на-
правлениях –  «информационная безопас-
ность»,  например,  сейчас пользуется бе-
шеной популярностью и небывалым спро-
сом у работодателей.

Кстати,  нововведением приемной кам-
пании этого  года стал письменный экзамен 
при поступлении в магистратуру вместо  
устного  собеседования,  как в прошлые годы.

В паре с приемной комиссией нашего  
университета трудится и отдел марке-
тинговых исследований и профориента-
ционной работы во  главе с Галиной Ни-
колаевной Бакулиной.

Отдел создан год назад,  и с января 
2013 года осуществляет свою деятель-
ность в составе факультета довузовской 
подготовки,  который организован в це-
лях повышения качественной подготовки 
абитуриентов к поступлению в вуз и под-
держки олимпиадного  движения среди 
школьников. Он включает в себя подго-
товительные курсы,  школу юного  хими-
ка,  физико-математическую школу,  от-
дел маркетинговых исследований и про-
фориентационной работы.

Галина Николаевна с коллегами взя-
ла на себя труднейшую задачу –  помочь 
сделать выбор  будущим студентам. Вы-
бор  всей жизни. Отдел проводит широ-
кую кампанию по  профориентационному 
продвижению МГТУ: от листовок до  вы-
ездных встреч с выпускниками. Осущест-
вляются программы «Профессорский 
час» для учащихся 10–11 классов,  «Кем 
быть?» для учащихся 9-х классов,  с бе-
седами,  лекциями,  экскурсиями по  уни-
верситету и колледжу.

В течение учебного  года специалисты 
отдела МИиПР выезжали в районы Че-
лябинской области и Башкортостана,  
проводили собрания для родителей слу-
шателей подготовительных курсов мно-
гопрофильного  колледжа,  выезжали на 
предприятия города и близлежащих рай-
онов с целью привлечения работников 
предприятий для поступления в МГТУ и 
МпК. Велись личные беседы с рабочими,  
с сотрудниками отдела кадров,  распро-
странение рекламной продукции (листов-
ки,  буклеты).

Была проведена «Ярмарка профес-
сий»,  сейчас идет подготовка к проведе-
нию форума «Карьера выпускника» (май 
2013 г.)

За учебный год охвачено  6015 школь-
ников 9–11 классов городских школ и  
близлежащих районов.

Сегодня МГТУ занимает лидирующие 
позиции в городе по  предложению обра-
зовательных услуг

Галина Николаевна отмечает: «Из года 
в год МГТУ становится более привлека-
тельным для абитуриентов. На этот раз 
большой актовый зал не мог вместить 
всех желающих,  которые пришли на 
праздник «День открытых дверей». Хо-
чется отметить высокий уровень подго-
товки к мероприятию институтов и фа-
культетов,  отдела маркетинговых иссле-
дований и профориентационной работы,  
центра воспитательной работы универси-
тета».

Еще одной прекрасной новостью ста-
ло  участие МГТУ в эксперименте «При-
кладной бакалавриат». Он несколько  от-
личается от традиционного  академиче-
ского  бакалавриата тем,  что  больше на-
правлен на практику. Рабочие програм-
мы,  которые создаются совместно  с ра-
ботодателем,  направлены на определен-
ное производство. Таким образом,  полу-
чается «специалист на заказ». Это  инте-
ресная госпрограмма. И хотя пока еще не 
готовы нормативные акты,  не прописа-
ны все нюансы действия этой программы,  
ясно,  что  такие выпускники без работы 
точно  не останутся.

 АБИТУРИЕНТ-2013

Студенческое строительное движение в нашем 
вузе с каждым годом становится все более массо-
вым. Сегодня стройотряды МГТУ работают по 
таким направлениям: путинные отряды, отряды 
проводников, педагогические и строительные от-
ряды, отряд охраны правопорядка в вузе. Общая 
численность бойцов за 2012 год составила 450 сту-
дентов.

В учебный период в университете в отряде охраны 
правопорядка и строительном отряде заняты 300 сту-
дентов. Задача отряда охраны –  поддерживать порядок 
в стенах университета,  а также прилегающей к нему 
территории. Бойцы строительного  отряда занимают-
ся работой по  облагораживанию прилегающей терри-
тории. Кроме того,  студентам предоставляется возмож-
ность подработать в пределах города. С рабочими места-
ми и неплохим заработком нам помогают садовый центр  
«Виктория»,  ООО «ЭталонСтрой»,  Интернет провайдер  
«Интерсвязь»,  сеть кафе «COFFEE HOUSE».

Студенты нашего  университета,  вступившие в сту-
денческие отряды,  охотно  работают в летний канику-
лярный период. Наш центральный штаб,  который на-
ходится в Челябинске,  предоставляет информацию по  
объектам,  где требуется рабочая сила,  и у нас состав-
ляются договоры с работодателями не только  из близ-
лежащих городов,  но  и из отдаленных уголков России. 
Стройотрядовцы нашего  университета принимали уча-
стие в строительстве масштабных объектов таких,  как 
«Олимпиада Сочи-2014»,  «Универсиада Казань-2013». 

Период ренессанса стройотрядовского  движения по-
сле значительного  перерыва начался в 2004 году. Пер-
вым командиром студенческих отрядов МГТУ стал С.Р. 
Кабиров,  комиссаром –  В.А. Бобровский. С 2010 года 
по  настоящее время должность командира студенче-
ских отрядов занимает С.Ю. Волков,  комиссары Б.С. Во-
робьев и Т.Н. Жжонов. За летний период 2012 года ру-
ками студентов стройотряда были установлены новые 
скамьи,  столбы освещения и скульптурная композиция 
«Студенты» в Университетском сквере.

Сейчас ведется набор  студентов в строительный от-
ряд на летний период. Уже 320 студентов изъявили же-
лание работать,  они получат возможность трудиться на 
строительных площадках Воркуты,  Ямбурга,  Ханты-
Мансийска,  Екатеринбурга и др.. Ведется набор  в путин-
ный отряд на Дальний Восток,  где студенты будут зани-
маться обработкой рыбы и выпуском готовой продукции,  
производством консервов. Ребята смогут не только  уви-
деть страну,  посетить города Дальнего  Востока и увидеть 
море,  но  и проверить себя на прочность. С 15 марта нача-
лось обучение вожатых для работы в педагогических от-
рядах,  которое продлится до  25 мая. 120 человек в летний 
период будут трудоустроены в летние лагеря ДООЦ «Ор-
ленок» г. Снежинск озеро  Сунгуль,  ДОЛ «Звездочка» озе-
ро  Акакуль,  ДОЛ «Радуга» оз. Увильды,  ДОЛ «Солнеч-
ная поляна» пос. Каштак,  палаточные лагеря на оз. Турго-
як,  ДОЛ «Черемушки» оз. Сугояк Челябинской области и 
ДОЛ «Зарница» г. Екатеринбург.

С 19 марта работают курсы по  обучению бойцов от-
ряда проводников,  после окончания которых 100 чело-
век получат возможность трудоустройства в ОАО «Рос-
сийские железные дороги».

Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

 ЛЕТО-2013

Семестр не для белоручекАншлаг на "Дне открытых дверей"
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 ЮБИЛЕЙ

В четверг, 25 апреля, в 
365 аудитории было труд-
но отыскать свободное 
место. Причиной такого 
ажиотажа стал 75-лет-
ний юбилей кафедры ме-
таллургии черных метал-
лов. Поздравить любимых 
преподавателей пришли 
студенты, выпускники, 
коллеги.

Открыл праздничное тор-
жество  ректор  МГТУ В.М. 
Колокольцев: 

–  Дорогие друзья,  мы рады 
видеть всех вас в наших сте-
нах. Юбилеи всегда застав-
ляют оглянуться назад,  осо-
бенно  такие,  как сегодня. За 
75 лет прожито  множество  
разных событий. У основате-
ля кафедры А.А. Безденеж-
ных была задача поставить 
кафедру на ноги,  наладить 
выпуск инженеров,  с чем он 
блестяще справился. 

Всем известны имена Сте-
фановича,  Бабарыкина и еще 
целой плеяды талантливых 
ученых,  педагогов,  которые 
подняли на должную высоту 
нашу кафедру,  на которую 
я имел честь быть зачислен-
ным в 1972 году,  когда впер-
вые набирали литейщиков. В 
1975 году была организована 
кафедра электрометаллургии 
и литейного  производства,  и 
нас перевели туда. Это  еще 
раз говорит о  научном по-
тенциале коллектива,  пото-
му что  оттуда на кафедру 
ЭМиЛП перешло  много  та-
лантливых ученых-педагогов.

Я смотрю в зал,  вижу вы-
пускников этой кафедры. 
Некоторые далеко  старше 
меня,  некоторые –  глубоко  
моложе меня. И мне приятно  
видеть такой разбег во  вре-
мени. Это  еще раз подтверж-
дает жизнеспособность кол-
лектива и значимость про-
фессии металлурга. Правда,  
сейчас нам стало  тяжело  
набирать студентов. Напри-
мер,  металлурги ММК зна-
ют,  что  на специальность 
«обработка металлов давле-
нием» всегда был сумасшед-
ший конкурс,  а в прошлом 
году сюда пришлось «заго-
нять» ребят. Это  происходит 
потому,  что  появилось мно-
го  других интересных кон-
курентных профессий. Нам 

необходимо  пропагандиро-
вать наши специальности 
среди абитуриентов. 

Мне приятно  видеть всех,  
сидящих здесь,  я вам глубо-
ко  благодарен,  что  вы всегда 
нам помогаете. А связка ММК 
– МГТУ позволяет нам уве-
ренно  смотреть в будущее.

Мне очень лестно  и прият-
но  ходить по  Минобрнауки,  
где нас хорошо  знают 
и говорят,  что  вы –  
один из немногих ву-
зов,  продолжающих 
готовить инженерные 
кадры. Давайте и даль-
ше будем все вместе 
продолжать славные 
традиции кафедры 
МЧМ и университе-
та. С праздником вас,  
здоровья и успехов!

Далее декан химико-
металлургического  
факультета,  зав. ка-
федрой МЧМ В.А. Би-
геев рассказал об исто-
рии кафедры.

–  В 1937 году из Ле-
нинградского  политех-
нического  института 
в Магнитку были пе-
реведены три доцен-
та: А.А. Безденежных,  
М.И. Бояршинов и Г.М. 
Заморуев,  которые об-
наружили отсутствие 
в структуре институ-
та факультетов и кафедр. По  
их инициативе было  образо-
вано  два факультета: горный 
факультет с кафедрами гео-
логии,  минералогии и откры-
той разработки месторожде-
ний полезных ископаемых и 
металлургический факуль-
тет. А.А. Безденежных воз-
главил кафедру металлур-
гии стали,  кроме того,  он па-
раллельно  еще был директо-
ром института. М.И. Боярши-
нов основал и долгие годы за-
ведовал кафедрой обработки 
металлов давлением,  а Г.М. 
Заморуев стал заведующим 
кафедрой материаловедения 
и термической обработки ме-
таллов.

Роль этих специалистов 
была многогранной. В годы 
войны,  когда решалась слож-
нейшая научно-техническая 
задача по  развертыванию 
производства броневой ста-
ли,  эти люди оказались осо-

бо  востребованы. В Ленин-
граде они занимались вопро-
сами выплавки,  прокатки и 
термической обработки такой 
стали и вошли в знаменитое 
броневое бюро. Мало  кто  зна-
ет,  что  решающее слово  о  
прокатке броневого  листа на 
блюминге было  за М.И. Бояр-
шиновым. Он все просчитал и 
сказал,  что  блюминг выдер-

жит. Окончательное решение 
принимал Г.И. Носов.

В конце 1937 года состо-
ялся первый выпуск инже-
неров МГМИ. В его  составе 
было  пять выпускников ка-
федры металлургии стали: 
Л.А. Волков,  Н.В. Заверюха,  
О.С. Меженный,  Г.П. Перк,  
П.К. Щербинин.

Вторым заведующим кафе-
дрой стал ее выпускник 1941 
года А.М. Бигеев (1958–1989 
гг.),  в 1989 году кафедру воз-
главил выпускник кафедры 
В.Н. Селиванов. 

Кафедра металлургии чу-
гуна была создана в ноябре 
1941 года. Большую роль в ее 
создании и становлении сы-
грали эвакуированные в Маг-
нитогорск ученые Днепропе-
тровского  металлургическо-
го  института. Первым заве-
дующим был проф. А.Н. По-
хвистнев,  который впослед-
ствии трудился в Москов-

ском институте стали и спла-
вов. В 1942 году его  сме-
нил проф. А.Д. Готлиб. Нача-
тое дело  продолжил проф. 
А.М. Банных (1943–1962 гг.). 
В 1962 году заведующим из-
бран проф. М.А. Стефанович,  
он руководил коллективом до  
1985 года. С 1985 по  1990 гг. 
кафедрой руководил проф. 
Н.Н. Бабарыкин,  а с 1990–

1994 гг. –  доц. В.Г. Дружков.
Первый выпуск доменщи-

ков осуществлен в 1944 году. 
Это  были студенты,  эваку-
ированные из Днепропетров-
ска. В 1946 году выпускался 
первый набор,  сделанный в 
1941 году –  Власов,  Байки-
на и Махоткина.

Коллектив нашей кафе-
дры всегда жил единой жиз-
нью с нашей страной. В по-
слевоенные годы кафедра 
участвовала в восстановле-
нии и развитии металлур-
гической промышленности. 
Тогда здесь сформировалась 
научная школа под руковод-
ством проф. А.М. Бигеева по  
развитию технологии и обо-
рудования сталеплавиль-
ного  производства на осно-
ве математического  описа-
ния. Большую роль в этом 
сыграло  открытие в 1956 
году аспирантуры. Первы-
ми аспирантами стали П.Н. 

Перчаткин и А.Г. Неясов. А 
в 1970 г. при кафедре метал-
лургии стали создана отрас-
левая лаборатория стале-
плавильного  производства,  
научным руководителем на-
значен А.М. Бигеев. Лабора-
тория просуществовала до  
распада СССР. В ней нача-
ли свой путь в науку мно-
гие преподаватели универ-

ситета и работ-
ники металлур-
гических пред-
приятий –  Ю.А. 
Колесников,  В.Н. 
Горбатов,  К.Н. 
Вдовин,  С.В. Ми-
люков,  В.П. Чер-
нов,  Р.Н. Саве-
льева,  Б.А. Буда-
нов,  В.Н. Котий,  
В.А. Бигеев,  А.М. 
Столяров и др.

К наиболее 
значимым науч-
ным исследова-
ниям кафедры 
следует отнести 
работы по  тех-
нологии и совер-
шенствованию 
выплавки стали в 
мартеновских пе-
чах,  двухванных 
агрегатах,  кис-
лородных кон-
вертерах,  совре-
менных электро-

дуговых печах. В последние 
годы много  работ связано  с 
переработкой техногенных 
отходов металлургическо-
го  производства. То  научное 
направление,  сложившее-
ся еще в 50-е годы прошлого  
века и продолжающее раз-
виваться все это  время,  по-
зволило  нам создать и вне-
дрить в учебный процесс не-
сколько  компьютерных ими-
таторных тренажеров. С гор-
достью можно  отметить,  что  
кафедра лидирует в этом во-
просе в отечественном обра-
зовании. Подобных средств 
обучения нет ни у одной ме-
таллургической кафедры 
России. Это  стало  возмож-
ным благодаря нашему пар-
тнеру ММК. Для наших сту-
дентов это  промежуточный 
шаг от теоретической подго-
товки к практике.

Кафедре металлургии чу-
гуна тоже есть чем гордить-

ся. В научной сфере выполне-
ны работы,  такие,  как освое-
ние комбинированного  дутья,  
движение материалов и газов 
в доменных печах и др. 

В 1994 году кафедры ме-
таллургии чугуна и метал-
лургии стали объединены в 
кафедру металлургии чер-
ных металлов. Заведующим 
кафедрой МЧМ избран до-
цент В.Н. Селиванов. В 2009 
году его  сменил на этом по-
сту В.А. Бигеев.

Объединение совпало  с 
переходом на новую систе-
му подготовки специалистов. 
В рамках этой программы в 
2003 году проведен первый 
набор  бакалавров по  направ-
лению «металлургия»,  в июне 
2007 года –  первый выпуск. 
В 2008 году прошел первый 
набор  магистров,  защитив-
ших свои работы в 2010 году. 
За это  время мы выпустили 
50 бакалавров,  20 магистров 
и примерно  4000 инженеров,  
причем доменщиков –  более 
1300 чел,  сталеплавильщи-
ков –  более 2500 чел. 

Хочется отметить,  что  
многие специалисты ММК 
получили образование по  ве-
черней и заочной форме обу-
чения. Среди наших выпуск-
ников Н.И. Овчинников,  И.Х. 
Ромазан,  Д.Г. Носов,  К.Г. Но-
сов,  С.К. Носов,  А.К. Носов,  
Ю.П. Волков,  Р.Х. Гималетди-
нов,  Р.С. Тахаутдинов,  Ю.А. 
Бодяев и многие,  многие дру-
гие. Многие выпускники ка-
федры отмечены высокими 
наградами как СССР,  так и 
Российской Федерации,  ре-
ализовали себя не только  в 
металлургической сфере. На-
пример,  М.Ф. Сафронов был 
председателем законодатель-
ного  собрания Магнитогорска. 
В настоящее время главой го-
рода Нижний Тагил является 
С.К. Носов. Вице-президентом 
хоккейного  клуба «Метал-
лург»  –  Г.И. Величкин. Одним 
из сильнейших альпинистов 
России,  заслуженным масте-
ром спорта стал Г. Кириенко. 
Этот список можно  продол-
жать до  бесконечности. Если 
люди талантливы,  то  они та-
лантливы во  всем.

Завершилось торжествен-
но  заседание кафедры чере-
дой подарков.

Ирина ПОРТНОВА

 ЛЕГЕНДЫ МГТУ

Иосиф Борисович Гольденберг 
был одним из самых любимых 
преподавателей у многих по-
колений студентов. То первое 
впечатление, которое он про-
изводил на студентов, они со-
храняли до окончания инсти-
тута. Иосиф Борисович освоил 
преподавание 15 дисциплин, его 
лекции всегда отличались вы-
соким уровнем подготовки, до-
ступностью для понимания, 
соответствовали современно-
му состоянию науки и техни-
ки и, конечно, дополнялись при-
мерами применения теорети-
ческих знаний на объектах ве-
дущих металлургических пред-
приятий страны. Он был всег-
да доброжелателен, остроумен, 
знал множество историй и за-
нятных баек – студенты лю-
били его лекции не только за 
получаемые знания. Они не боя-
лись его экзаменов и зачетов, его 
справедливость и позитивность 
служили ему верой и правдой все 
годы преподавания. Иосиф Бо-
рисович был для молодых, толь-
ко вступающих в жизнь ребят 
другом и мудрым наставником 

во многих житейских ситуаци-
ях, готовым прийти на помощь. 
Его интеллигентность, обая-
ние, увлеченность, энциклопеди-
ческие знания всегда поражали.

Жизненный путь Иосифа Бори-
совича был нелегок. Родившись на 
Украине 3 мая в г.Чернигове в 1923 
году,  он вместе с родителями был 
эвакуирован в г. Киселевск Кеме-
ровской области,  после окончания 
школы недолго  работал чертежни-
ком,  потом поступил в вуз и в 1948 
году окончил Московский институт 
стали и сплавов по  специальности 
«инженер-металлург» (газопечная 
теплотехника).

В 1952 году Иосиф Борисович был 
направлен на работу на ММК в цех 
КИП и автоматики,  затем рабо-
тал в ЦЛК начальником отдельной 
мартеновской лаборатории. В 1961 
году его  пригласили на преподава-
тельскую работу в МГМИ на кафе-
дру теплотехники. Через три года 
защитил кандидатскую диссерта-
цию,  работал в должностях доцен-
та,  зав. кафедрой,  активно  зани-
мался наукой,  подготовил 150 на-
учных трудов,  стал автором пяти 
изобретений.

Иосиф Борисович имел множе-
ство  талантов. Самое главное его  
увлечение –  любовь к музыке. Он 
мечтал поступить в консервато-
рию,  но  война поставила его  пе-
ред выбором: металлургия или му-
зыка. И он посчитал,  что  метал-
лургия –  это  мужское дело. И не 
ошибся. А музыка,  как,  впрочем,  
и стихи,  –  они стали его  второй,  
творческой,  жизнью. Именно  она с 
первых дней работы в вузе приве-
ла его  в редакцию газеты "За ка-
дры ("Денница"),  внештатным ав-
тором которой и верным настоя-
щим другом он стал на всю остав-
шуюся жизнь. У Иосифа Борисо-
вича был очень старинный немец-
кий рояль,  который занимал целую 
комнату. Все,  кто  приходил к ним 
в гости,  любили слушать его  игру. 
Он с удовольствием исполнял свою 
любимую классику,  иногда соб-
ственные музыкальные сочинения. 
После его  смерти старинный рояль 
был безвозмездно  подарен дочерью 
Инной Иосифовной музыкантам из 
Екатеринбурга. Огромная коллек-
ция пластинок классической музы-
ки и нот были переданы еще при 
жизни консерватории.

Иосиф Борисович являлся ча-
стью культурного  сообщества не 
только  института,  но  и города. Он 
был знаком со  многими музыкан-
тами,  писателями,  поэтами,  ху-
дожниками,  общественными дея-
телями. Им он посвящал свои сти-
хи,  романсы.

На пенсии значительную часть 
его  свободного  времени занимала 
культурно-просветительская дея-
тельность. Иосиф Борисович посто-
янно  работал с молодежью,  кури-
ровал науку в деятельности сво-
их бывших студентов,  занявших-
ся производством и предпринима-
тельством. Чтобы быть на совре-
менном уровне,  он быстро  освоил 
компьютер,  завел электронную по-
чту и очень активно  ею пользовал-
ся. Это  был человек очень скром-
ный,  но,  несомненно,  творческий 
и неординарный,  обладал неуем-
ной энергией,  жизнелюбием,  ко-
лоссальной эрудицией.

В этом году прекрасному чело-
веку и большому ученому Иосифу 
Борисовичу Гольденбергу испол-
нилось бы 90 лет. Он до  последних 
дней был примером лучших чело-
веческих качеств,  присущих чело-

веку. Это  о  таких,  как Иосиф Бо-
рисович Гольденберг писал вели-
кий Альберт Эйнштейн: «Наиболь-
шей любовью следует окружать 
тех,  кто  наиболее всего  способ-
ствовал возвышению рода челове-
ческого». Иосиф Борисович из тех,  
кто  возвышал.  

И.Б. Гольденберг

Коллеги, друзья, соратники, ученики

"Мы – чародеи стали и огня"

К 90-летию любимого Иосифа Борисовича
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Александр УМАНЧУК, гр. МЧМБу-11-1

Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

Инесса КИМ

 МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

Во вторник, 9 апреля, во вто-
рой раз в стенах университе-
та прошел «Математический 
тыквенник». В прошлом году 
в нем участвовали команды 
химико-металлургического 
факул ьтета ,  с е йча с  же 
«Тыквенник» вышел на меж-
факультетский уровень. В 
нем принимали участие сту-
денты института горного 
дела и транспорта, факуль-
тете технологий и качества 
и химико-металлургического 

факультета, причем ХМФ был 
представлен двумя командами. 
Организаторами мероприятия 
выступили студенты ХМФ 
Александр Уманчук, гр. МЧМБ-
11-1 и Роман Габдрахманов, 
гр. МХТ-10. Второй год под-
ряд идейным вдохновителем 
является доцент кафедры ма-
тематики Ю.А. Извеков. 

Борьба между командами завя-
залась нешуточная,  ведь на кону 

стояли дополнительные баллы к 
рейтингу по  математике. Кроме 
того,  разыгрывались денежные 
сертификаты от профкома сту-
дентов и аспирантов,  билеты в 
театр  от центра по  воспитатель-
ной работе и сладкие призы. 

«Тыквенник» был богат инте-
ресными конкурсами,  на которых 
каждая из команд показала себя 
во  всей красе. В первом конкур-
се представлялись стенгазеты,  
где ребята рисовали и описыва-
ли жизнь математиков. Как мате-
матика влияет на нашу жизнь,  и 

как она всем нам нужна. Второй 
конкурс –  «Визитка». Команды в 
форме СТЭМа представили  ми-
ниатюры: кто  жизнь студентов,  
кто  затронул проблемы матема-
тики,  а кто  и просто  изобразил 
случаи на экзамене по  «матану». 
Конкурс «Эрудитов» стал,  пожа-
луй,  самым интересным и для 
участников,  и для членов жюри,  
и для зрителей. Проходил он в 
три этапа. На экране отобража-

лись различные вопросы,  легкие 
и не очень,  а в одном из разде-
лов нужно  было  угадать портре-
ты математиков.

В четвертом конкурсе коман-
ды исполнили свои собственные 
песни о  математике,  получилось 
здорово. По  итогам всех конкур-
сов команды расположились ря-
дышком,  не имея больших отры-
вов. Борьба шла до  последнего. 
Победительницей стала команда 
химико-металлургического  фа-
культета первого  курса,  второе 
место  заняла команда института 
горного  дела и транспорта,  а по-
четное третье место  с равенством 
очков заняли факультет техноло-
гий и качества и команда 3 кур-
са химико-металлургического  
факультета.

«Математический тыквенник» 
набирает свои обороты,  и в этом 
году он прошел на новом,  высо-
ком,  уровне. Будем надеяться,  
что  традиция его  ежегодного  
проведения сохранится и при-
влечет внимание большого  чис-
ла зрителей и участников.

Стоит отметить,  что  в жюри 
вошли очень известные в уни-
верситете люди: директор  цен-
тра по  воспитательной работе 
Л.В. Оринина,  заместитель пред-
седателя профкома студентов и 
аспирантов Ю.С. Балакина,  до-
цент кафедры математики Ю.А. 
Извеков и председатель жюри 
–  профессор  кафедры вычис-
лительной техники и приклад-
ной математики,  доктор  техн. 
наук О.C. Логунова.

Особая благодарность выража-
ется профкому студентов и аспи-
рантов в лице В.А. Бобровского,  
центру по  воспитательной работе 
в лице Л.В. Орининой,  кафедре 
математики в лице заведующей 
кафедры Е.А. Пузанковой,  дека-
нату химико-металлургического  
факультета в лице заместителей 
декана Л.Ш.  Абдуллиной и А.Ю. 
Перятинского.

Команда института горного дела и транспорта
фото автора

Математический тыквенник

19 апреля состоялся финал 
ежегодного, шестого по сче-
ту, конкурса «Мисс МГТУ». В 
«Морской круиз» вместе с двад-
цатью очаровательными «пи-
ратками», которым предсто-
яло сразиться за звание «Мисс 
МГТУ – 2013», отправились 
все пришедшие в левобережный 
Дворец культуры металлургов.

Свет,  занавес и вот они,  са-
мые обаятельные и привлека-
тельные студентки университе-
та в образах морских разбой-
ниц. Знакомство  зала с участ-
ницами состоялось в форме рас-
сказа каждой девушки о  своей 
мечте. Одни признались,  что  
хотят блистать на сцене,  дру-
гие хотели бы стать певицами,  
танцовщицами и,  конечно  же,  
просто  принцессами. В конкур-
се талантов девушки показали 
себя с различных сторон,  уди-
вив и порадовав зал. Например,  
Татьяна Евдокимова (№2) тан-
цевала под сопровождение бик-
боксира,  Кристина Игонина (№8) 
станцевала в роли Маски под му-
зыку из кинофильма «Маска»,  
Екатерина Недворягина (№20) 
всех поразила своим голосом,  спев 
песню группы Мираж «Музыка 
нас связала»,  Ольга Макогонюк 
(№7) сыграла на фортепиано. 

Так как традиционный конкурс 
состоял из трех этапов,  которые 
проходили «за кадром»,  зрите-
лям был предоставлен видеоро-
лик. Первый этап –  спортивный 
–  состоялся 9 февраля в легкоат-
летическом манеже. Наши хруп-
кие,  на первый взгляд,  девушки 
участвовали в гонках на картах. 
Второй этап –  пресс-конференция 
на тему «Университет моей меч-
ты». Девушки обсуждали вопро-
сы современной системы обра-
зования в России,  студенческо-
го  самоуправления,  образа де-

ловой леди и многое другое. 
Третий этап –  благотвори-
тельный. Объединившись в три 
группы,  каждая из студенток 
подготовила программу для 
выступления в одном из дет-
ских домов города. Девушки 
предстали перед детьми в об-
разах сказочных героев,  тан-
цуя,  дурачась и играя с ними. 

Завершился конкурс модным 
дефиле,  где участницы демон-
стрировали дизайнерскую одеж-
ду от студии-салона «Glam 
Myrrr» Марии Бурлаковой. 

По  итогам конкурса каж-
дая девушка удостоилась ти-
тула и специальных подарков 
от спонсоров и организаторов 
проекта. Номинации распре-
делились следующим образом:

Звание «Мисс фото» получи-
ла Анастасия Казачкина (№1) 
3 курс ММФ;  «Мисс стиль» –  
Вера Надыктова (№3) 3 курс 
АСФ;  «Мисс непосредственность» 
Александра Дорман (№4) 4 курс 
ИГДиТ. Титулы «Мисс дружба» 
и «Мисс фееричность» завоева-
ла Дарья Рогачева (№6) 1 курс 
ИГДиТ;  «Мисс романтика» – Ольга 
Макогонюк 2 курс АСФ,  отлич-
ница,  молодая мама,  получив-
шая медаль от Л.В. Орининой 
и специальный приз (сертифи-
кат на 5 посещений психолога);  
«Мисс деловая леди» –  Кристина 
Игонина (№8) 4 курс ХМФ;  «Мисс 
обаяние» Лилия Гумерова (№9) 
2 курс ММФ;  «Мисс Fashion» –  
Екатерина Григорьева (№10) 3 
курс ФЭиП;  «Мисс образ» –  Яна 
Войнова (№12) 1 курс ХМФ; «Мисс 
очарование» –  Ксения Павлова 
(№13) 1 курс ХМФ;  «Мисс ори-
гинальность» –  Светлана Егорова 
(№14) 2 курс ХМФ;  «Мисс фигу-
ра» –  Анна Кретова (№15) 4 курс 
ИЭиА;  «Мисс артистизм» –  Алена 
Корсунова (№16) 4 курс АСФ;  

«Мисс талант» Кристина Фролова 
(№17) 2 курс АСФ;  «Мисс ин-
теллект» –  Марина Васильева 
(№18) 1 курс ФТиК;  «Мисс эле-
гантность» –  Светлана Сеппар  
(№19) 4 курс ИЭиА;  «Мисс ин-
дивидуальность» –  Екатерина 
Недворягина (№20) 2 курс ФТиК.

Звание «Мисс грация»,  «Мисс 
искрометность» и титул второй 
«Вице-мисс» получила Алина 
Кадырова (№11) 2 курс ММФ.

Титулы «Мисс харизма» и первой 
«Вице-мисс» завоевала Валерия 
Шрайнер  (№5) 5 курс ФЭиП. 

Татьяна Евдокимова (№2) 3 курс 
ФТиК,  покорившая весь зал и чле-
нов жюри,  получила титул «Мисс 
МГТУ 2013» и звание «Мисс спорт».

Скоро  тройка победительниц от-
правится участвовать в областном 
конкурсе «Мисс студенчество»,  
который проходит в Челябинске. 
Пожелаем удачи нашим девчон-
кам,  пусть они покорят,  очару-
ют и затмят челябинских див.

А. Кадырова – Мисс  МГТУ 2013

Каждый год миллионы зрите-
лей по всему миру с большим ин-
тересом смотрят трансляцию 
вручения премии «Оскар». Ле-
гендарная золотая статуэтка – 
это знак отличия и своеобразная 
гарантия качества. 

Свою, внутривузовскую премию 
«Оскар» решили создать и в на-
шем университете. Её теперь 
ежегодно будут вручать лучшим 
студентам, преподавателям и  
сотрудникам, внесшим значи-
тельный вклад в развитие вуза. 

В этот,  самый первый раз все было  
прямо  как в Голливуде: и красная до-
рожка,  и вечерние платья,  и смокин-
ги,  и золоченые статуэтки «Оскара»,  
и  свет софитов,  и вспышки фотока-
мер,  и таинственные запечатанные 
конверты с именами победителей. 

Торжественную атмосферу под-
держивало  выступление джазового  
коллектива M'etro Trio,  что,  пожа-
луй,  было  лучшим украшением это-
го  вечера. А в зрительном зале со-
брались самые-самые,  отмеченные 
знаком качества,  студенты,  сотруд-
ники и преподаватели Магнитогор-
ского  технического  университета.

–  Легко  быть первыми,  когда ра-
ботаешь в такой сильной команде,  
как коллектив МГТУ,  –  в разных 
интерпретациях звучало  со  сцены 
из уст победителей. 

Их выбирали в два этапа: на пер-
вом провели анкетирование,  проа-
нализировали три тысячи студенче-
ских анкет. Отобрали пятьдесят но-
минантов,  которые прошли во  вто-
рой тур. Претендентов на «Оскар» 
выбрали путем он-лайн-голосования 
в «ВКонтакте» и на сайте вуза. 

Они один за другим выходили на 
сцену и получали из рук известных 
людей города,  а также своих коллег 
и сокурсников статуэтки.  Для мно-
гих эта победа была приятной нео-
жиданностью. 

Первым обладателем «Оскара» 
стал доктор  технических наук,  про-
ректор  по  международной деятель-

ности А.Г.  Корчунов. От имени рек-
тора В.М. Колокольцева он попри-
ветствовал собравшихся и огласил 
имя обладателя статуэтки в номина-
ции «Преподаватель года». Им ока-
залась профессор,  доктор  политиче-
ских наук,  декан факультета эконо-
мики и права МГТУ Н.Р. Балынская.

Вот они,  образцы для подража-
ния в работе,  в учебе,  в студенче-
ской жизни:

–  лучший профорг –  студент тре-
тьего  курса института энергетики 
и автоматики отделения энергетики 
Илья Захаров;  

–  лучший сотрудник –  Алексан-
дра Тарасова;

–  лучший работника охраны –  
Александр  Жеребцов;

–  лучший спортивный коллектив 
–  группа поддержки хоккейной ко-
манды «Металлург»;  

–  лучший творческий коллектив 
–  сборная команда КВН «До  слез»;  

–  лучшая кафедра –  кафедра ар-
хитектурно-строительного  проекти-
рования. 

Грамоту за развитие университета 
получила кафедра металлургии чер-
ных металлов,  которая готовит ка-
дры для ОАО «ММК»;  

–  двойник знаменитости –  педа-
гог дополнительного  образования 
СПО МГТУ Евгений Сергеев (он же 
–  «Дмитрий Медведев»);

–  лучший культорг –  студент-
ка третьего  курса института горно-
го  дела и транспорта Светлана Мах-
мудова;  

–  человек года –  студент пятого  
курса института энергетики и авто-
матики отделения автоматики,  спе-
циалист по  работе со  студентами 
профкома,  редактор   межфакуль-
тетских игр  КВН Николай Трофи-
мов. 

Закончились статуэтки,  стали 
расходиться гости мероприятия,  но  
ощущение,  что  все работают вме-
сте и сообща,  что  коллектив МГТУ 
–  это  единая сплоченная команда,  
осталось у каждого.

Легко ли быть 
лучшими?

Проректор по международной деятельности  
А.Г.  Корчунов

"Пиратки" из МГТУ
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Под таким девизом много лет 
назад началось в МпК экологиче-
ское движение, которое получи-
ло название «Эковзгляд».

Время молодежных инициатив 
имеет свои истоки и свою точку 
отсчета. Для организации студен-
ческого  сообщества судьбоносной 
стала встреча в выставочном зале 
МГТУ с руководителем обществен-
ного  благотворительного  движения 
«Экология души» В.С. Дмитриевым. 
Тогда и возникла идея создать не-
что  подобное в родном колледже. 
Студенческое движение охватило  
самые разные социально  значи-
мые мероприятия. Началось вре-
мя действий,  время реальных дел: 
помощь детям-сиротам интерната 
«Семья»,  шефская помощь и уход 
за питомцаим Станции натурали-
стов. Студенты колледжа заготав-
ливают корм для животных,  ма-
стерят кормушки,  скворечники для 
птиц. Появляется первый опыт ор-
ганизации передвижных выставок 
под общим названием «Экозащита». 
Материалы и видеокассеты отправ-
ляются на конкурс в Челябинский 
зоопарк. Постепенно  движение на-
бирает обороты,  о  нем узнают об-
ластные общественные организации: 
«Женская сеть на Урале»,  област-
ной Центр  экологической политики 
и культуры.  Благодаря сотрудниче-
ству с такими организациями,  как 
Московский центр  «Экосогласие» и 
штаб-квартира «Гринпис» в Москве 
расширилось информационное поле. 
Сотрудники организации «Гринпис» 
помогли создать выставку фотома-
териалов по  тематике «Радиация 
и человек». Поступали постоянные 
предложения для участия в раз-
нообразных акциях и конкурсах,  в 
том числе и международных.

Одним из первых международ-
ных конкурсов стал  конкурс-эссе 
«Заботимся о  нашей планете»,  ини-
циированный японской ассоциаци-
ей по  вопросам образования,  куль-
туры и науки. На конкурс были 
отправлены несколько  работ на-
ших студентов,  и как следствие 
из Японии был получен сертифи-
кат участия. Так началась много-
летняя дружба с  японской моло-

дежью –  обмен литературой и по-
дарками,   изготовлением оригами в 
виде знаменитых японских журав-
ликов. Связь с Японией поддержи-
вала наша выпускница М. Кабирова,  
она увозила и привозила подар-
ки,  информационные материалы. 
М. Кабирова –  одна из учредите-
лей областной общественной ор-
ганизации «Теча»,  она ежегодно  
была участницей Всемирной кон-
ференции «Против атомных войн 
на планете» в городах Хиросима и 
Нагасаки. После нескольких лет со-
трудничества в колледже была ор-
ганизована экспозиция материалов 
и подарков,  богатейшего  иллюстра-
тивного  материала,  в том числе и 
альбомов из Хиросимы. Студенты 
накопили опыт,  и выставки про-
водились по  крупным экологиче-
ским датам: День воды,  Час зем-
ли. По  инициативе студентов был 
создан экологический театр  по  
тематике «Питьевая вода –  забо-
та общая!»,  «Ресурсосбережение»,  
«Братья наши меньшие».

Студенты движения «Эковзгляд» 
принимают участие во  Всероссийском 
конкурсе «Национальное достояние 
России»: в 2012 г. В. Осипов получил 
диплом за исследовательсую рабо-
ту «Вода и ее память». За участие 
во  Всероссийском конкурсе-проекте 
«Малым рекам –  чистоту и сохран-
ность» студенты движения получи-
ли грамоты и дипломы от област-
ного  отделения Всероссийского  об-
щества «Зеленый крест»,  а также 
благодарственные письма от руко-
водителей Станции натуралистов 
и Дома творчества Магнитогорска.

 Настоящим уроком патриотиз-
ма стало  участие в международ-
ном проекте «Живые голоса исто-
рии». Студенты-волонтеры собрали 
аудиоархив –  воспоминания участ-
ников Великой Отечественной вой-
ны и тружеников тыла. Автор  ста-
тьи увезла все материалы о  рабо-
те поискового  отряда «Рифей» в 
Институт проблем гражданского  об-
щества в составе областной делега-
ции на форум в Москве. Студенты 
удостоились почетной грамоты,  под-
писанной космонавтом Г.М. Гречко. 
И это  далеко  не весь перечень дел 
минувших. Иногородние студенты 
приняли участие в посильном мо-
ниторинге складов с устаревши-
ми ядохимикатами,  проводилась 
просветительская работа по  ин-
формированию населения о  стой-
ких органических загрязнителях и 
их влиянии на здоровье человека. 
Московский центр  «Эко-согласие» 
выпустил сборник «Пестициды –  
угроза реальная» с отчетами о  ра-
боте с пестицидами из разных ре-
спублик. Какова же была радость,  
когда в разделе «Россия» был оце-
нен опыт нашей студенческой ор-
ганизации по  просветительству и 
инвентаризации устаревших,  при-
шедших в негодность удобрений.

И,  несмотря на то,  что  студенты 
колледжа,  заканчивая учебу,  ухо-

дят от нас,  ряды нашего  движения 
снова пополняются единомышлен-
никами,  энтузиастами,  которым не 
безразлична природа родного  края 
и нашей планеты. Работа продол-
жается. Начинаем с экологических 
маршрутов,  десантов по  очистке 
береговой линии р. Урал,  окрест-
ностей монумента «Тыл-фронту»,  
заботы о  питомцах теперь уже 
Городского  экологического  центра. 
Так постепенно  опять создается 
новое  ядро  студенческого  движе-
ния «Эковзгляд». Сегодня мы уже 
перешли к созданию рекламной 
продукции по  экологическим про-
блемам и экологической просвети-
тельской деятельности,  изготовле-
нию плакатов «Помоги себе,  стра-
не,  планете!»,  «Энергию –  пла-
нете». Последние работы по  энер-
госбережению и энергоэффектив-
ности были выставлены в 2012 г. в 
Международном торговом центре на 
международном форуме «Изменение 
климата,  экология промышленно-
го  города». Работы студентов  на-
шего  движения на выставке были 
самыми многочисленными –  свыше 
70 работ разной тематики,   и по-
лучили высокую оценку –  диплом 
Урало-Сибирского  дома знаний,  
а также были получены благодар-
ственные письма от Общественной 
палаты Челябинской области,  от 
Центра экологической политики и 
культуры. В 2012 г. наши студен-
ты стали победителями област-
ной выставки социальных проек-
тов «Экология и культура-будущее 
России»,  которая проводилась в 
ЮУрГУ,  также был получен ди-
плом в номинации «Экологическая 
информация и просвещение». Наш 
«Эковзгляд» неоднократно  при-
нимал участие в Международном 
фестивале «Планета в движении». 
Ежегодно  в стенах колледжа сту-
денты проводят акции «Спаси де-
рево»,  на которых собирают боль-
шое количество  макулатуры,  гото-
вят различные красочно  оформлен-
ные плакаты по  пропаганде эконо-
мии ресурсов и энергосбережению,  
к акции присоединились  сотруд-
ники и преподаватели колледжа.

Экологическое движение сплачи-
вает студентов.  Растет волонтерское 
движение,  оказывается реальная 
помощь ветеранам: поздравление 
к праздникам,  помощь по  дому,  
студенты развозят подарки и на-
боры продуктов преподавателям-
пенсионерам,  вышедшим на заслу-
женный отдых. Продолжает разви-
ваться движение «Забота о  бра-
тьях наших меньших». Пришло  
время учиться,  жить по-другому,  
менять сложившиеся стереотипы,  
чтобы формировать более экологич-
ную систему жизнедеятельности и 
жить по  законам добра,  иметь обо-
стренное чувство  ответственности 
за свою жизнь и всех живущих на 
нашей такой хрупкой планете. Это  
и есть  главная задача студенческо-
го  сообщества «Эковзгляд»!

На базе УК «С» МпК 11 апре-
ля прошла III студенческая 
научно-практическая конфе-
ренция «Первый шаг в науку», 
которая стала хорошей тра-
дицией нашего учебного заве-
дения.

Количество  участников рас-
тет с каждым годом,  расширя-
ется тематика студенческих ра-
бот. В этом году в работе конфе-
ренции приняло  участие более 70 
студентов МпК,  а также учащих-
ся школ и лицеев города. Работа 
шла на девяти секциях по  четы-
рем направлениям:

1. Проблемы и актуальные во-
просы современного  общества (ру-
ководители секций О.Ю. Лушнико-
ва и Ю.Ю. Бирюкова);

2. Актуальные проблемы есте-
ственных наук (руководители сек-
ций Е.А. Гладких и М.Н. Василье-
ва);

3. Актуальные проблемы техни-
ческих наук (руководители сек-
ций преподаватели В.Д. Чашемо-
ва,  М.В. Оренбуркина,  М.И Щего-
лева,  Е.С. Корытникова);

4. Актуальные проблемы гумани-
тарных и социальных наук (руко-
водитель секции О.Н. Кушнир).

С приветственным словом ко  
всем участникам конференции об-
ратились проректор  СПОиНПО С.А. 
Махновский и директор  МпК И.Л. 
Никулина. На пленарном заседа-
нии перед студентами и препода-
вателями выступила представитель 
Центра занятости Н.В. Фоменко  
с проблемами трудоустройства в 
Магнитогорске. Напутственное сло-
во  прозвучало  из уст преподава-
теля УК «Д»,  заслуженного  учи-
теля РФ В.Г. Гавриловой,  которая 
только  что  вернулась из Москвы 
со  Всероссийского  конкурса до-
стижений талантливой молодёжи 
«Национальное достояние России»,  
где наши студенты выступили на 
хорошем уровне,  получив высо-
кие награды. 

В ходе работы секций участни-
ки показали хорошее знание пред-
ставленных проблем,  умение вы-

ступать перед аудиторией,  ар-
гументировано  отвечать на по-
ставленные вопросы,  презента-
ции отличались высоким уров-
нем оформления и подачи. На за-
седаниях секций активно  обсуж-
дались проблемы,  связанные: с 
речевой культурой и отношени-
ем к деньгам современной моло-
дежи,  студенческим бизнесом и 
рынком труда в городе,  новыми 
технологиями и материалами в со-
временном строительстве,  инно-
вациями в ресторанном бизнесе и 
парикмахерском искусстве,  акту-
альными вопросами химии и фи-
зики и социологии,  а также эко-
логическими проблемами города. 
Впервые оценкой работ и высту-
плений занимались сами учащие-
ся,  а не жюри. Лучшими,  по  мне-
нию ребят,  стали доклады следу-
ющих участников: Е. Сандаловой 
(гр. ППТ-11-5),  В. Головина (гр. 
ППР-12-1),  А. Соколовой (ППР-12-
1),  К. Спесивцевой (гр. ППР-12-1),  
В. Суходоева (гр. ППР-11-1),  А. 
Шакиловой (гр. Тв-10),  Чечериной 
(гр. ПД-10-1),  Е. Брайко  (гр. ПП-
12-1),  В. Захарова (гр. МТЭ-12-
1),  А. Грицанюк (гр. МТЭ-12-
1),  А. Мукатова (гр. МТЭ-12-1),  
А. Смолина (гр. МТЭ-12-1),  А. 
Боронина (гр. М-10),  И. Сафонова 
(гр. П-10-1),  А. Аверкова (гр. МО-
11-1),  В. Дроновой (гр. МО-11-
1),  Т. Гавриловой (гр. СП-10-11),  
Я. Челмакина (гр. Ста-11-1),  И. 
Бермухамбетовой (гр. Сзи-11-1). 

Завершлся форум круглым сто-
лом,  на котором руководители сек-
ций обсудили  выступление участ-
ников и подведели итоги с вру-
чением грамот за лучшие докла-
ды. Все участники круглого  сто-
ла единодушно  отметили,  что  
это  направление работы наибо-
лее эффективное средство  фор-
мирования общих и профессио-
нальных компетенций у будущих 
специалистов,  поэтому такая ра-
бота должна быть продолжена с 
вовлечением в нее все большего  
числа преподавателей и студен-
тов нашего  колледжа.

Молодежную энергию – планете!
Л.Я. ПОЛОНСКАЯ, преподаватель 1 категории УК «Д»

Первый шаг в науку
Л.В. ПОСУХОВСКАЯ, методист УК «Д»

Инесса КИМ

В конце апреля студенты многопрофильного коллед-
жа при МГТУ провели торжественное мероприятие, 
посвященное Дню Победы над немецко-фашистскими 
захватчиками. 

На сцене с исполнением песен и танцев военных лет и со-
временных композиций выступали участники студенческой 
самодеятельности. Ведущие рассказывали о  войне. На экра-
не,  иллюстрируя их рассказ,  демонстрировались военные 
фото  с полей сражений,  с захваченных советских террито-
рий,  на которых фашисты измывались над населением. Были 
фото  из фашистских лагерей смерти,  где немцы проводили 
бесчеловечные медицинские опыты над заключенными. Даже 
сейчас,  спустя много  лет,  невозможно  измерить людское 
горе и точно  подсчитать потери. По  различным данным по-
тери нашей страны во  время войны составляют от 27 до  43 

миллионов человек. Это  население двадцати семи (или сорока 
трех) таких городов-миллионников,  как Ростов,  или Пермь,  
или Саратов…

Если за каждого  погибшего  во  время Великой Отече-
ственной войны объявить минуту молчания,  то  мир  бы за-
молчал на пятьдесят (или сто) лет! Двадцать семь миллионов 
погибших на 2600 км –  расстояние по  прямой от Москвы до  
Берлина,  –  это  значит тридцать человек на каждые два ме-
тра! Поистине дорога победы омыта кровью советских людей! 
27 миллионов погибших за 1418 дней –  это  значит 19 тысяч 
убитых ежедневно. Тринадцать человек каждую минуту! 27 
миллионов погибших –  это  каждый шестой житель Совет-
ского  Союза. А сколько  неродившихся детей,  сколько  сирот,  
сколько  вдов?  Чем измерить горе,  с чем сравнить несоизме-
римые муки людей?  

Разрушено  1700 городов и крупных поселков,  уничтожено  
вместе с населением свыше 70 тысяч сел и деревень,  взорва-
но  около  35 тысяч промышленных предприятий. Просто  за-
думайтесь и представьте: 44 таких города,  как наш Магни-
тогорск,  за четыре года войны стерто  с лица земли,  один-
надцать городов за год,  практически по  одному такому го-
роду,  как наш,  уничтожалось вместе с населением в месяц. 
Уничтожалось жестоко  и планомерно  –  фашисты «зачища-
ли» территорию. 

О Великой Отечественной войне написано  много: романы,  
повести,  рассказы,  мемуары,  многочисленные научные ис-
следования. Но  во  многих семьях существует своя,  семей-
ная литература войны. Семейная и вечная. Слезы наворачи-
вались,  когда на сцену выходили студенты МпК и читали 
о  судьбе своих дедов,  прадедов: «история Великой Отече-
ственной войны –  это  и история моей семьи. Родной брат 

моей бабушки был лейтенантом,  призван в 1942 году… геро-
ически погиб в боях под Сталинградом… Второй брат моей 
бабушки был призван в армию и отправлен на фронт в 1943 
году,  лишился ноги в боях под Курской дугой,  был демоби-
лизован,  от ран скончался в возрасте 45 лет. Моя бабушка с 
14 лет по  12 часов работала на шурупном заводе в Стерли-
тамаке,  голодала,  мерзла,  но  свято  верила в Победу. Сей-
час ей 86 лет,  она сильна духом и мы очень надеемся,  что  
она еще долгие годы будет рядом с нами. Я буду рассказы-
вать о  войне своим детям,  а они –  своим. Так все мы будем 
помнить о  наших великих героях,  о  нашей нелегкой побе-
де»… «Мой прадед служил в армии в Брестской области,  и в 
первые часы войны оказался в эпицентре военных действий. 
Четыре долгих страшных года он пытался выжить в концла-
гере,  где людей истязали,  морили голодом и непосильным 
трудом по  16 часов в день. В апреле 45 лагерь был освобож-
ден союзниками. Прабабушка в пятнадцатилетнем возрасте 
была угнана в Германию. Тоже чудом выжила в концлагере. 
Молодые люди встретились,  обменялись адресами,  а позже 
поженились,  прожили в любви и согласии 60 лет,  вырастив 
шестерых детей,  одиннадцать внуков и шесть правнуков. Я 
очень ими горжусь». 

А в зале среди молодежи на первом ряду сидели живые 
свидетели этой кровавой войны –  убеленные сединами вете-
раны,  долгое время проработавшие в колледже. Стоя аплоди-
ровали им благодарные потомки –  и не стихали эти аплодис-
менты.  «Нашему поколению трудно  представить то  горе и те 
беды,  которые пережили наши деды и прадеды. Но  мы уве-
рены,  что,  если нашей Родине будет угрожать опасность,  мы 
будем достойны памяти наших предков и встанем на её за-
щиту»,  –  звучало  из уст студентов МпК.

Как хорошо на свете без войны!



Обладатель Золотого ми-
крофона и диплома «Откры-
тие года», первого места в пре-
стижном международном кон-
курсе вокалистов имени на-
родного артиста СССР Алек-
сея Иванова, обладатель гу-
бернаторской премии, участник 
сольной программы с магнито-
горским оркестром народных 
инструментов «Калинушка» и, 
что особенно приятно для нас 
– выпускник нашего МГТУ, по-
лучивший диплом с отличием, 
всеми любимый Евгений Со-
рокин, который сейчас про-
должает певческую карьеру в 
Москве, дает в родном Магни-
тогорске концерт 24 мая в Теа-
тре оперы и балета. 

Не пропустите уникальную 
возможность увидеть и, глав-
ное, услышать нашего земля-
ка, певца редкого дарования!
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ОБЪЯВЛЕНИЕ  
О КОНКУРСЕ 

Федеральное государственное бюджетное образова-
тельное учреждение высшего профессионального обра-
зования «Магнитогорский государственный технический 
университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на 
замещение вакантных должностей по трудовому догово-
ру: 

доцентов кафедр: математики (институт горного дела и 
транспорта); металлургии черных металлов; металлургии и 
стандартизации (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорец-
ке). 

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опублико-
вания объявления в газете. Заявления и документы на-
правлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 
д.38, ФГБОУ ВПО «МГТУ».
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Ирина ПОРТНОВА

 СПOРТ

* В 1721 году Россия стала Балтийской державой,  то  есть абсолютной монархией.
*  Хрущев построил много  домов и решил проблему жительства.
*  Ленин был неказистым мужчиной,  но  у него  был живой ум.
* Леонид Ильич Ленин.
* Отец Ленина по  линии матери был врачом.
* Мусульманский Запад.
* Фурцева была женой Ленина и всегда ему помогала.
* Петр  I залез во  все сферы России.
* Осип Виссарионович Сталин.
* Лицо  у Сталина было  в усах.

* Компетенция коллегий была строго  очернена.
* После распада СССР Россия была принята в ООН.
* Екатерина II –  это  эпоха абсолютного  просвещения,  хотя такого  ничего  не было.
* В результате победы над Наполеоном в народе возникли романтические настроения.
* В 20-30-е годы с немцами на полигонах на танках сотрудничали.
* В 1804 году был принят достаточно  юбилейный университетский устав.

   (Из коллекции преподавателей кафедры истории и социологии)

В нашем университете 22–23 апреля прошла 
традиционная весенняя спартакиада среди обще-
житий, организованная профкомом студентов и 
аспирантов МГТУ и кафедрой физического воспи-
тания. 

В соревнованиях приняли участие 250 студентов,  
восемь команд из общежитий №№ 2,  3,  5,  3В,  Д1,  
В1,  Д2,  С1. Они состязались в легкоатлетической эста-
фете,  волейболе,  баскетболе,  стритболе,  выполняли 
упражнения на отжимание,  подтягивались на пере-
кладине,  перетяги-
вали канат,  подни-
мали штангу (жим 
лежа) и гири,  всей 
командой перепры-
гивали через ска-
калку. Не обошлось 
и без конкурса ка-
питанов. Команды 
были разбиты на две 
подгруппы: студен-
ты МГТУ и студен-
ты многопрофильно-
го  колледжа. Луч-
шие команды играли 
стыковые матчи или 
выполняли упраж-
нение (перетягива-
ние каната). Но  ито-
ги соревнований 
подводились общие. 

В осенней спар-
такиаде участвова-
ло  одно  общежитие 
МпК,  в весенней –  
четыре.

На перекладине 
лучшей оказалась 
команда общ. № 2,  2 
место  –  общ. № 3,  3 
место  –  общ. Д1. В упражнении с гирями за пять ми-
нут нужно  было  выполнить толчок двумя гирями по  
16 кг. Здесь равных не оказалось команде общ. № 5,  2 
место  –  общ. № 2,  3 место  –  общ. № 3. Такие же ре-
зультаты команды показали и в упражнении «отжи-
мание». Как отмечает начальник отдела ЦВР со  сту-
денческими объединениями А.С. Гольцов,  выполнить 
это  задание было  непросто. Судья вызвал одновремен-
но  по  четыре участника,  которые выполняли упраж-
нение одновременно. В результате студенты общ. № 5 
сделали 240 повторов,  а С. Гарипов,  гр. СБ-10,  отжал-
ся 80 раз.

В перетягивании каната лучшими стали студенты 

из общ. № 3В,  2 место  –  общ. Д2,  3 место  –  общ. 
№ 2. В соревнованиях по  волейболу 1 место  как 
у девушек,  так и у юношей заняли команды общ. 
№ 2. Результат,  по  крайней мере,  у юношей,  за-
кономерен –  они тренируются под руководством 
ст. преподавателя каф. физвоспитания Т.М. Аржа-
евой. 2 место  заняли команды общ. № Д2,  3 место  
–  общ. № 3В (девушки),  № 3 (юноши). 

В легкоатлетической эстафете как у девушек,  
так и у юношей лучшими стали команды общ.  
№ 2,  2 место  –  общ. № 3В,  3 место  –  общ. № 3.  
В баскетболе 1 место  заняли ребята из  общ.  
№ 3,  2 место  –  общ. № 2,  3 место  –  общ. № 3В. 
В стритболе победила команда общ. № 3 В,  2 ме-
сто  –  общ. № 2,  3 место  –  общ. № 3. В команд-
ной скакалке победителями стала команда общ.  
№ 3В,  2 место  –  общ. № 3,  3 место  –  общ. № 2. 
В жиме лежа фиксировалось максимальное коли-
чество  подъемов штанги. Здесь самыми сильными 
оказалась парни общ. № 3,  вторыми –  общ. № 2,  
третьими –  общ. № 5.

В конкурсе капитанов ребятам нужно  было  отве-
тить на 20 вопросов о  спорте в Магнитогорске,  МГТУ 
и истории олимпиады. Лучишими эрудитами стали  ка-
питан команды общ. № 2 Азат Киньябаев,  гр. ГВ-09 
(8 баллов) и капитан общ. № 3 Ильшат Сулейманов,  
ЭАБ-11 (7 баллов). 

В итоге переходящий кубок остался у спортсме-
нов из общ. № 2,  они набрали 95 баллов. Второе ме-
сто  также осталось за ребятами из общ. № 3 (79,5 

баллов). А вот бронзовыми призерами стали студен-
ты общ. № 3В,  которые проиграли всего  4,5 балла 
(75 баллов).  Четвертое место  заняли студенты общ.  
№ Д1 (55 баллов),  5 место  –  общ. № 5 (52,5),  6 ме-
сто  –  общ. № С1 (45),  7 место  –  общ. № Д2 (38,5) 8 ме-
сто  –  общ. № В1 (20,5). Команда общежития № Д1 по-
лучила переходящий поднос.

В планах устроителей провести спартакиаду для об-
щежитий отдельно  для университета и МпК по  зим-
ним и летним видам спорта. Проводиться она будет в 
течение 1,5–2 месяцев. 

Ждем спортсменов и болельщиков на осенней спар-
такиаде.

Первые обладатели переходящего подноса – команда общежития № Д1

Прошу считать недействительными утерянные:
студенческий билет, выданный на имя:
* Халиева Зелимхана Инрелевича, ст. гр. КЕ-11,
зачетную книжку, выданную на имя:
* Алиманова Никиты Дмитриевича, ст. гр. АМБ-10;
* Никитина Алексея Сергеевича, ст. гр. КП-10;
* Цыкалова Сергея Петровича, студента зачоного факультета, спец. 140211.

Соревнования по жиму штанги лежа

ЦЕНТР ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ МГТУ
Только у нас вы можете получить сертификат МГТУ  

по окончании курсов!!! 
 Обучение от нескольких месяцев до 1 года:

    английский язык;     немецкий язык;   французский язык; 
  испанский язык;    итальянский  язык;   китайский язык;   

арабский язык;    турецкий язык;    подготовка к ЕГЭ;    IELTS, 
TOEFL;   корпоративное обучение.

 
БЮРО ПЕРЕВОДА

 Перевод текстов, документов и др. любой сложности!!!
Обращаться: ауд. 481 (Южный вход МГТУ), 

8-968-11-89-355, 8-919-32-74-009.

Соперник был не слабый


